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12 апреля – день космонавтики... 
Дагестанец – в открытом космосе! 
(См. стр.  16)



2

Правительство ресПублики

Абдулаев М.И., 
председатель 
правительства

Казиев Н.Э.,
первый 
заместитель
председателя

Курбанов Р.Д.,
первый 
заместитель
председателя

Газимагомедов Р.К.,
заместитель
председателя

Идрисова А.И.,
заместитель
председателя

Меджидов М.М.,
заместитель
председателя

Шихсаидов М.Ш.,
заместитель
председателя

Азизов М.З.,
министр
образования
и науки

Акаев А.А.,
министр
строительства
и жилищно-
коммунального
хозяйства

Алиев С.Н.,
министр
земельных
и имущественных
отношений

Амиров С.А.,
министр
сельского 
хозяйства

Бекмурзаев Б.А.,
министр
по национальной
политике,
делам религий и 
внешним связям

Гамидов А.М.,
министр
финансов

Ильясов М.С.,
министр
экономики

Магомедов Ш.С.,
министр
природных
ресурсов
и экологии

Мамаев И.А.,
министр
здравоохранения

Муртазалиев А.С.,
министр
по физической
культуре
и спорту

Насрутдинов М.Н.,
министр
промышленности,
энергетики
и связи

Рагимов А.Т.,
министр
юстиции

Сулейманова З.З.,
министр
культуры

Эфендиев И.И.,
министр
социального
развития



1

 КолонКа редаКтора 

ЧеРеЗ ПОЛТОРА МеСЯЦА

Не хочу революций. Уже более ста лет 
весь мир цитирует знаменитого германско-
го канцлера Отто фон Бисмарка, который 
сказал: «Революцию подготавливают гении, 
осуществляют фанатики, а плодами ее поль-
зуются проходимцы». Мировой опыт под-
тверждает справедливость этих слов. Но и 
стагнации не хочу. Кто ж ее хочет, скажете?  А 
оглянитесь назад. Там наша жизнь строилась 
на сплошных догмах. Поэтому взглянем с 
этих позиций на новейшую – буквально вче-
рашнюю – историю нашего Дагестана. Ведь 
произошло знаковое событие – у республи-
ки новый президент.

В февральском номере журнала я обещал 
прокомментировать выбор Президентом РФ 
кандидатуры на столь важную для дагестан-
цев должность. Не успел: мартовский номер 
печатался, когда она стала известна, только 
обложкой редакция сумела откликнуться 
на избрание республиканским парламен-
том Магомедсалама Магомедова. Выполняю 
обещанное сейчас.

На фоне многочисленных прозвучавших 
за полтора месяца откликов мой немного-
словный не качнет чашу весов в какую-либо 
сторону. Это невозможно, поскольку чаша, 
на которой приветствия, взметнулась вверх, 
а другая не висит, а стоит внизу, не шелохнув-
шись, – сомнений в выборе президента почти 
не высказано. «Почти» – ибо то, что высказа-
но, чашу эту не поколебало. Поэтому предла-
гаю читателям свои весы. И судите сами, на-
сколько они отражают наши реалии.

Что главное, думал я, предстоит сделать 
новому дагестанскому президенту? Нет, я не 
перебирал в уме ставший уже классическим 
перечень наших российских, и дагестанских 
в том числе, проблем: бедность, коррупцию, 
правовой нигилизм и т.п. От него уже в ушах 

звенит и во рту навязло. Размышлял о прин-
ципиальном – без конкретики – подходе к 
выполнению президентских обязанностей. 
Все наши беды, конечно, из советского про-
шлого. Но отбросим его. Что диктует нам 
постсоветское время?

Нашей республикой во время оно руководи-
ли последовательно два человека: Магомеда-
ли Магомедов и Муху Алиев. У каждого из них 
– и свои достижения, и свои просчеты. Как же 
без них, ведь нет людей, не совершавших оши-
бок. Поэтому, считал я, главное – не повторять 
ошибок своих предшественников и развивать 
их успехи. Какие у нового нашего президента к 
тому предпосылки? Подчеркну: не мотивы из-
брания Президентом РФ именно его, а то, что в 
его арсенале должно сыграть основную роль в 
решении стоящих перед ним сложных задач.

В актив Магомедсалама Магомедова, судя 
по публикациям, зачисляются главным об-
разом три его (актива) составляющих: опыт 
предпринимателя и депутата, степень док-
тора экономических наук и молодость. На 
чашу весов в первую очередь я кладу моло-
дость. Потому что убежден: не количество 
прожитых лет говорит о творческих воз-
можностях человека, а качество мышления, 
не отягощенного грузом привычных, но от-
живших догм. Именно такое качество повы-
шается в каждом новом поколении в соот-
ветствии с требованиями времени, которые 
меняются с каждым днем. Вот на такое мыш-
ление прежде всего и рассчитывают сегод-
ня, по-моему, дагестанцы.

И прошло всего полтора месяца… Сде-
лан первый шаг: сформирован новый состав 
правительства (см. на стр. слева).

Далгат АХМЕДХАНОВ
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 инвеСтиции

ФИНАНСОВАЯ РУКА 
ПОМОЩИ

Уже можно с уверенностью 
заявить: банковская система 
страны благодаря поддержке 
государства устояла. Кризис 

выдвинул на первый план не только во-
просы надежности самих банков, но и 
возможность кредитной поддержки ими 
реального сектора экономики. Именно 
это и имело в виду государство, выделяя 
им немалые средства. А «Россельхозбанк» 
вышел в лидеры среди кредитных учреж-
дений, выполнивших эту государствен-
ную потребность. 

Об этом можно судить на примере Да-
гестанского регионального филиала ОАО 
«Россельхозбанк», который в минувшем 
году вложил в экономику Дагестана более 
5,5 миллиарда рублей. Несмотря на кри-
зис и другие негативные предпосылки, 
филиал банка не только не уступил свои 
позиции, но и укрепил их. С 2006 по 2009 
годы кредитный портфель увеличился в 
3,6 раза и составил 9 млрд рублей. И про-
исходит это на фоне повсеместного в стра-
не сокращения кредитования. Более 80 
процентов кредитов выдано, естествен-
но, агропромышленному комплексу. Ни 
один банк в республике не кредитует АПК 

в таких объемах. В целом за неполные 10 
лет работы филиал уже инвестировал в 
экономику республики свыше 14 милли-
ардов рублей. При этом балансовая при-
быль филиала только за последние два 
года увеличилась в 12 раз и составила 756 
миллионов рублей.

Говоря о банковской системе, без цифр 
не обойтись. Но за сухими цифрами нуж-
но видеть позитивный труд многих людей 
– сегодня в филиале работают около 700 
человек. Выиграв аукцион, филиал бан-
ка заключил государственный контракт с 
Управлением федерального казначейства 
по Республике Дагестан и уже с начала 
этого года обслуживает бюджеты боль-
шинства районов и городов республики. 
Их объем составляет более 12 миллиар-
дов рублей, это там, где нет государствен-
ных расчетно-кассовых центров, там, где 
сохранность бюджетных средств порой 
находится под сомнением. Выполняют 
всю эту работу сотрудники дополнитель-
ных офисов филиала, которые открыты 
почти во всех райцентрах республики. В 
этом году планируется продолжить такую 
работу, предполагается, что число сотруд-
ников банка существенно возрастет.
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Известно, что более 90 процентов 

производимой в республике продукции 
сельского хозяйства приходится на долю 
предприятий малых форм хозяйствова-
ния – это личные, крестьянские хозяйства, 
кооперативы. Хотя это и хлопот-
но, банк в вопросах кредитования 
основной упор делает именно на их 
поддержку. Кредит в Россельхоз-
банке на развитие своего хозяйства 
получили более 20 тысяч сельских 
жителей. Только в минувшем году 
филиал выделил на это направле-
ние более 3,5 миллиарда руб-
лей и занял первое место 
в стране среди филиалов 
ОАО «Россельхозбанк» 
по охвату личных под-
собных хозяйств. Все 
эти средства пошли на 
социальное развитие 
села, улучшение жизни 
дагестанцев, проживаю-
щих на селе.

Для строительства и ре-
конструкции 135 животновод-
ческих ферм и комплексов банк выделил 
1,1 млрд рублей, на приобретение пле-
менного скота – 210 млн, будут закуплены 
техника и оборудование стоимостью 360 
млн рублей. Кроме того, на закладку вино-
градников будут потрачены более 70, на 
развитие сельскохозяйственных потреби-
тельских кооперативов – 248 млн рублей. 
Кроме того, сельскохозяйственные орга-
низации часто прибегают к краткосроч-
ным кредитам на сезонные работы и по-
лучают понимание и помощь со стороны 
этого кредитного учреждения. 

А что это дает остальным дагестанцам? 
ежегодно на 5-7 процентов растут объемы 
производства сельскохозяйственной про-
дукции, что наиболее заметно на город-
ских рынках. Здесь практически круглый 
год продается плодоовощная продукция, 
да и цены по сравнению с другими регио-
нами страны приемлемы. Очень много 
дагестанцев живут тем, что вывозят за 
пределы республики и реализуют свою 
продукцию. 

Россельхозбанк известен в республи-
ке своими инвестиционными проектами. 

Многие не верили в восстановление про-
стаивавшего с 1990 года Хасавюртовского 
консервного завода. Банк выделил заводу 
свыше 450 млн рублей на реконструкцию 
и модернизацию, о чем наш журнал писал 
в прошлом номере. Инвестиционная дея-
тельность банка этим не ограничилась. 
На 150 миллионов рублей, полученных 

в Россельхозбанке, ОАО «Кизляра-
грокомплекс» создало собствен-

ную ресурсную базу. Это дало 
возможность предприятию не 
только увеличить производство 
и ассортимент производимой 

продукции, но и снизить на нее 
цену, что в период финансо-

вого кризиса имеет огром-
ное социальное значение 
для населения республи-
ки.

Благодаря предостав-
ленным банком кредитам 

заработал и шамхальский 
хлебокомбинат, не функцио-

нировавший с 2001 года. Ком-
бинат включился в программу по 

хранению интервенционного фонда зер-
на – здесь его 78 тысяч тонн, что позволя-
ет республике безболезненно переживать 
тяжелые времена.

В этом году Дагестанский региональ-
ный филиал ОАО «Россельхозбанк» про-
должит наращивать объемы кредитной 
поддержки. На восстановление Кизилюр-
товского завода фосфорных солей будут 
выделены более 400 млн рублей. Реализа-
ция этого проекта, аналога которому нет 
в России, позволит ежегодно перераба-
тывать более 100 тысяч тонн фосфатного 
сырья, производить дополнительно тыся-
чи тонн фосфорсодержащих удобрений. 
Реализация проекта поможет создать бо-
лее тысячи рабочих мест, в бюджеты всех 
уровней поступят более 300 млн рублей в 
год налогов. В ближайших планах банка и 
выделение солидного кредита ООО «Да-
гестанстеклотара» – крупнейшему пред-
приятию в городе Дагестанские Огни. 

Такова финансовая рука помощи, кото-
рую протягивает филиал Россельхозбанка 
товаропроизводителям, а значит – и всем 
нам, дагестанцам.
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ЗАВОД, КОТОРЫЙ ЖДЕМ

Уже два года как в Кумторкалинском районе идет строи-
тельство стеклотарного завода «анжи-стекло». всего 

пятнадцать минут езды на машине от северного поста Гаи в 
махачкале. на вопросы нашего корреспондента отвечает ге-
неральный директор предприятия магомед Гаджиев.

– Почему строительство завода ве-
дется именно здесь?

– Потому что именно здесь много не-
обходимого нам сырья. Это кварцевый 
песок. И это самое главное. еще плюс – не-
далеко от города. Тоже очень важно. Во-
первых, строительный материал не надо 
далеко возить. А во-вторых, технику, кото-
рую будем закупать за границей, тоже из 
города можно быстро доставлять к месту. 
Постороннему глазу может показаться, 
что это пустяки, а на самом деле имеет 
немаловажное значение. Мы, конечно, 
стремимся запустить завод как можно 
быстрее: уж очень в нем нуждается респу-
блика. Но, с другой стороны, и торопиться 
вроде сильно не следует. Ведь вся работа 
должна быть выполнена на высоком тех-
нологическом уровне. Как известно, то-
ропливая речка до моря не доходит. В об-
щем, дел много. Тем более, что рядом мы 
воздвигаем еще и горно-обогатительный 
комбинат для выработки сырья.

– Можно подробнее? 
– Конечно. Строительство этого ком-

бината было начато еще много лет назад. 
Но, как нередко случалось раньше, все 
дело вылилось в типичный долгострой. 
А после развала СССР строительство со-
всем было законсервировано. Вот теперь 
мы как бы продолжили это дело. Вся тех-
нология его строительства совершенно 
обновлена. В соответствии с требова-
ниями времени. Понятно, что без горно-
обогатительного комбината не будет 
существовать и сам завод. Поэтому при-
нято решение проводить строительные 
работы параллельно. 

– Сколько времени может понадо-
биться для завершения всего проекта? 

– Точно сказать трудно. Но, думаю, что 
где-то около полутора лет. Однако запуск 
комбината, наверное, будет осуществлен 
гораздо раньше. Может быть, даже в кон-
це этого года. Хочу отметить, что завод 
«Анжи-стекло» станет градообразующим 
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предприятием. Поэтому бу-
дем строить здесь и жилье 
для наших работников. А 
также соответственно дет-
ские сады, поликлиники, 
кафе, создавать всю ин-
фраструктуру. Все, что не-
обходимо для нормальной 
жизни. И это будет осущест-
вляться не кое-как, а основа-
тельно, очень качественно. 

– Наверное, желающих 
работать на заводе будет 
достаточно…

– Мы тоже так думаем. 
Трудоустроено будет около 
2 тысяч человек. Непода-
леку от строительной зоны 
расположены такие насе-
ленные пункты, как Темир-
гое, Учкент, Новая Урада. 
Скорее всего жителей этих 
мест и будем здесь трудоу-
страивать…

– А из Махачкалы? 
– Тоже, конечно, если бу-

дут желающие. Все-таки за-
вод находится за городом, и 
выгодно будет здесь рабо-
тать, я думаю, тем, кто живет 
неподалеку. Как я сказал, 
появится рядом с заводом 
этакий промышленный го-
родок. Точно еще не опреде-
лились, какие будем воздви-
гать дома. Но предполагаю, 
что это будут трехэтажные 
или пятиэтажные корпу-
са. Может, и одноэтажные 
тоже. Что касается самого 
завода, то планируется вы-
пускать на нем 720 млн еди-
ниц стеклотары в год. Такого 
количества продукции еще 
никогда ни на одном подоб-
ном заводе не выпускалось. 
Стеклотары будет хватать и 
нашей республике, и чтобы 
снабжать ею другие регионы 
по всей стране, и другие госу-
дарства. Основные страны, 
куда будет на первых порах 

экспортироваться наша 
продукция, – Азербайд-
жан, Армения, Туркмения. 
Думаем, что и Грузия. Хотя 
пока определенности нет. 
Президент этой страны 
– непредсказуемый чело-
век, поэтому не будем то-
ропить события. 

– А сырья будет до-
статочно?

– Достаточно. Квар-
цевый песок, наверное, 
можно будет продавать 
еще и в соседние респу-
блики. С этим все нор-
мально. есть другие про-
блемы – на данное время 
у нас практически нет 
специалистов. На первых 
порах будем привлекать 
со стороны, а потом нач-
нем готовить и свои ка-
дры. Будем приглашать 
толковых ребят и отправ-
лять их в Москву и Гусь-
Хрустальный для учебы 
в институты и техникумы. 
Нам нужны свои грамот-
ные инженеры в этой сфе-
ре. Хочу отметить немало-
важную деталь: будет своя 
промышленность, значит, 
будут и деньги, и сам со-
бой отпадет вопрос выез-
да за пределы республи-
ки в поисках заработка. 
Подобного завода у нас 
еще не было. Это будет аб-
солютно передовое пред-
приятие. Быть может, оно 
будет даже одним из луч-
ших в России. 

– А что же наш сте-
кольный завод в Даге-
станских Огнях? 

– Продукция этого заво-
да несколько иного пред-
назначения и качества. ее 
невозможно продавать 
за пределы нашего реги-
она. Сегодня технология 
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производства должна на-
ходиться на очень высоком 
уровне. Наша задача сейчас 
заключается в том, чтобы 
стать лучшими. Отрадно от-
метить, что все предпосыл-
ки для этого имеются. Завод 
наш будет оснащен самым 
современным оборудова-
нием. 

– Можно уточнить, ка-
ким именно?

– Можно. Немецким, 
итальянским, француз-
ским. Будем устанавливать 
и российскую технику. Но 
опять-таки – только самую 
лучшую. если мы хотим 
выпускать первоклассную 
продукцию, то, значит, и 
завод необходимо строить 
первоклассно. Это аксиома. 
Это я к тому говорю, что, к 
сожалению, есть у нас еще 
горячие головы, которые 
очень торопятся что-то по-
строить, а потом десятки 
раз приходится все переде-
лывать. А знаете, как было 
в царской России? если по 
вине инженера или архи-
тектора предприятие не 
становилось конкуренто-
способным, то у нерадиво-
го руководителя всю остав-
шуюся жизнь высчитывали 
деньги из его жалованья. 
если бы такую методику 
стали применять сейчас, то, 
думаю, люди относились 
бы к своей работе гораздо 
ответственнее. 

– Воздвигается мас-
штабный по своим техни-
ческим возможностям за-
вод, но люди об этом мало 
знают. Вы прессу не очень 
жалуете? 

– Скажу так: мы не де-
лаем из этого какого-то 
секрета. Мы не прячемся 
от прессы, но и не занима-

емся афишированием своей 
работы. Считаю, что лучше 
меньше говорить, а больше 
делать. Надо смотреть впе-
ред. 

– Каковы ближайшие пла-
ны?

– Как писал Маяковский, 
планов у нас громадьё. Одна-
ко не хочу что-то заранее обе-
щать. Конкретная наша задача 
сейчас – запустить комбинат и 
завод. А там посмотрим. Мно-
го есть замыслов, но всему 
свое время. Главное мы рабо-
таем, двигаемся вперед и пре-
творяем в жизнь наши идеи. 

– Какую конкретно сте-
клотару предусматривается 
выпускать на заводе?

– Предназначенную для 
розлива алкогольной и без-
алкогольной продукции, 
банки, бутылки, крупные 
баллоны. Наверное, будут и 
еще какие-то другие наиме-
нования. Пока все это пред-
полагается, разрабатывает-
ся, намечается. есть в стране 
и другие подобные заводы 
(правда, не очень много), но, 
надеюсь, наше предприятие 
будет лучшим – сооружается 
очень мощный комплекс. 

– И последний, невольно 
возникающий вопрос: не ис-
чезнет ли в связи со строи-
тельством вашего завода 
одна из самых заметных 
природных достопримеча-
тельностей республики – са-
мый высокий в Европе бар-
хан Сарыкум? 

– Он находится от нас в 
10-12 километрах, это госу-
дарственный заповедник, 
ему ничто не угрожает, и 
наше строительство ему ни в 
чем не помеха. 

Беседовал
Джабраил АЛИЕВ
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Помните у Пушкина: «Москва! 
Как много в этом звуке для 
сердца русского слилось, как 
много в нем отозвалось!». Но 

только ли для русского? Сегодня будет 
верным сказать: для российского. В том 
числе и нашего сердца – дагестанского. 
Знаете, сколько в Москве живет наших 
земляков? Не менее 50 тысяч. Это по при-
близительной статистике. А по другим 
подсчетам – и 100 тысяч, и даже больше. 
И такая вот задача – рассказать о них. Их 
жизни, успехах, заботах, настроениях… 
Комфортно им вне родной республики? 
Или не очень? 

Вопрос, конечно, риторический. если 
не очень, то вернулись бы домой. По 
крайней мере, те, кто сам приехал в сто-
лицу, а не родился в ней. Знаем же таких, 
кто возвращался. Но еще больше знаем 
тех, кто, уехав в Москву, теперь ощуща-
ют себя уже москвичами. Дагестанскими, 
разумеется. Потому что связи с родной 
землей, как правило, не теряют. Вписав-
шись в столичный жизненный уклад, 
примерив на себя его условия, приняв 
его правила каждый на своем рабочем 
месте, они согласились с ними, и даже – 
сочли их более для себя приемлемыми. 
Вот о них речь. 

Всех поименно не назовешь, даже двух-
трех слов о каждом не скажешь. Остается 
уповать на народную мудрость: «Как в 

Далгат АХМеДХАНОВ

БУДНИ ДАГЕСТАНСКОЙ 
МОСКВЫ

капле воды отражается все море…». Так 
в тех, кого знаешь, с кем познакомился, 
отражается все дагестанское людское 
море в Москве. Оно омывает берега ма-
ленького островка в центре 
российской столицы по адресу: 
Покровка, 28, где располагает-
ся Постоянное представитель-
ство РД при Президенте РФ. 
Сюда устремляются по тому 
или иному поводу помыслы да-
гестанских москвичей, и здесь 
о них хорошо знают. Вот что го-
ворит Изумруд МугутДИНО-
ВА, заместитель нашего Посто-
янного представителя Гаджи 
Махачева: 

– Из всех дагестанских общин в разных 
регионах страны в Москве она, пожалуй, 
самая многочисленная. Десять лет назад 
только по переписи наших земляков в 
столице было около 25 тысяч, сегодня их 
не менее 100 тысяч. Звучат и более круп-
ные неофициальные цифры. Самая боль-
шая профессиональная прослойка среди 
них – это медики. Много ученых, бизнес-
менов. Впрочем, есть все категории – от 
разнорабочих до академиков. Личности 
есть просто замечательные, много про-
фессоров, докторов наук, лауреатов все-
возможных премий. Народ наш весьма 
предприимчивый, трудолюбивый, стре-
мится растить детей в хороших условиях, 
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и люди много и плодотворно работают. Я 
могла бы перечислить десятки и, навер-
ное, даже сотни фамилий дагестанцев, 
которые пользуются непререкаемым ав-
торитетом в силу своих высоких мораль-
ных и профессиональных качеств и в Мо-
скве, и в Дагестане. Но боюсь не назвать 
всех, заслуживающих внимания, чтобы 
никого не обидеть. А назвать хочется. 
Впрочем, сделайте это сами, кого знаете, 
кого назовут другие ваши собеседники. 
Наши врачи – хирурги, терапевты, педиа-
тры, стоматологи, отоларингологи, орто-
педы, кардиологи, гинекологи и других 
специальностей – создают Дагестану 
прекрасную репутацию, как и дагестан-
ские ученые – физики, ракетостроители, 
философы, историки, специалисты дру-
гих научных направлений.

Наших земляков характеризует при-
сущее им творческое начало. Оно про-
является во всех областях деятельности, 
и здесь, в Москве, проявляется в полной 
мере. Оказавшись в остроконкурентной 
среде, дагестанцы, как правило, не про-
игрывают и, как правило, оказываются в 
первых рядах. Это в полной мере относит-
ся и к сфере искусства, художественного 
творчества. Выставки работ дагестан-
ских художников пользуются в столице 
большой популярностью. Через комитет 
здравоохранения заключен договор с 
правительством Москвы, и дагестанцам 
оказывается содействие в получении 
бесплатных медицинских услуг, а через 
комитет образования выделены сред-
ства на работу этно-образовательной 
школы. Рекомендую обязательно с ней 
познакомиться. В общем, если подыто-
жить, то наше постпредство, образно го-
воря, придает жизни нашей республики 
московский акцент. 

Упомяну, что Постоянное представи-
тельство республики в Москве было об-
разовано 15 августа 1991 года. Конечно, 
не расскажешь о всем том полезном, 
что было сделано им с тех пор для даге-
станской общины, помимо выполнения 
своих служебных функций. Организация 
торжественных мероприятий по случаю 
знаменательных дат, встреч с земляка-
ми, разнообразной помощи ветеранам, 

всем тем, кто в ней испытывает нужду, 
и многое-многое другое. Кстати, в более 
чем в 120 московских вузах обучается 
около 2000 студентов из Дагестана, они 
тоже в поле зрения постпредства. Как и 
те, кто занят тем или иным видом пред-
принимательства, работает в сфере нау-
ки, медицины, образования, искусства. 

Московский центр 
культуры «Дагестан» 
стал первой такой об-
щественной структу-
рой в Москве (сегодня 
в столице уже более 
130 таких национально-
культурных организа-
ций). Рассказывает пре-
зидент Центра Арсен 
гуСЕйНОВ:

– До 89-го года в Москве существова-
ло дагестанское землячество, которое 
и было преобразовано в Московский 
центр культуры «Дагестан». Так что нам 
уже 20 лет. Цели наши понятны – объеди-
нение дагестанцев, удовлетворение их 
культурных запросов, взаимодействие с 
республикой во всех областях ее жизни. 
Работаем мы на общественных началах. 
есть в нашем Центре президиум из 17 
человек, каждый из них координирует 
работу какой-либо ассоциации. Они объ-
единяют наших земляков по профессио-
нальным интересам. Например, есть ас-
социации художников, юристов, научных 
работников, медиков и т.д. В каждой из 
них есть свои списки с фамилиями и те-
лефонами, и когда возникает надобность 
для проведения какого-либо мероприя-
тия, то нет проблем. Иногда собираются 
вместе две или несколько ассоциаций 
– все зависит от организующей идеи. 
Проводим выставки, презентации, дого-
вариваемся о помещении в Доме Нацио-
нальностей – есть теперь такой в Москве, 
решаем те или иные организационные 
проблемы. Центр выступил учредителем 
нашей школы, которую вы собираетесь 
посетить, фонда «Дагестан без сирот», 
танцевального ансамбля «Рассвет». Этот 
самодеятельный ансамбль насчитывает 
около 100 дагестанцев самого разного 
возраста со всей Москвы. Руководит им 

 поСланцы реСпУблиКи
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Патимат Хайбулаева. Выступления танцо-
ров пользуются большим успехом. Рабо-
та Центра многогранна и правительство 
Москвы нам в ней помогает. 

Арсен Буйдалаевич, профессор, доктор 
наук, специалист в ракетостроении, ра-
ботает на кафедре авиационно-ракетных 
систем аэрокосмического факультета 
Московского авиационного института и 
занимается одновременно такого боль-
шого масштаба общественной работой 
уже 5 лет. А вице-президент Центра Ма-
гомед Абдулхабиров, врач-травматолог 
и постоянный московский автор нашего 
журнала, занимается проблемами даге-
станской общины в Москве уже много лет 
и, естественно, помогал в сборе инфор-
мации для этой публикации, как и другой 
наш замечательный московский автор из 
Дагестана Ирина Изопескова. 

Удивителен факт: трудно найти в сто-
лице лечебное учреждение, в котором 
не работал бы врач-дагестанец. Такой 
мощный и высококвалифицированный 
десант специалистов отрядила в Москву 
наша республика. Они трудятся и в самых 
престижных медицинских центрах и в ря-
довых учреждениях, и всемерно, по мере 
возможностей, помогают своим земля-
кам. Назову хотя бы одного из них, пото-

му что знаю хорошо, 
с каким энтузиазмом 
он врачует дагестан-
цев, обращающихся к 
нему, и он сам не раз 
обращался к дагестан-
цам со страниц прес-
сы с призывом обра-
щаться к нему, если 
кому потребуется без-
возмездная, а главное 
– высокотехнологиче-
ская помощь. Это Ха-
сан ДАВуДОВ, доктор 
медицины, профессор 
кафедры отоларинго-

логии Московского университета Друж-
бы Народов и заместитель директора 
Научно-клинического центра отоларин-
гологии Министерства здравоохранения 
России. Замечательный специалист, пре-
красный человек. И таких, как он, готовых 

откликнуться на зов земляков, много. 
А еще есть в Москве удивительная 

школа, о которой уже упоминалось. Ведь 
все начинается с детства, каким воспита-
ют малыша в семье и в школе, таким он 
и вырастет. Дагестанские москвичи хотят 
вырастить своих детей дагестанцами. Вот 
и появился в городской московской шко-
ле №747 Русско-дагестанский культурно-
образовательный центр имени Расула 
Гамзатова под многоговорящим названи-
ем «Намус». Намус – это совесть в перево-
де со всех дагестанских языков, и многие 
дагестанцы разных национальностей со 
всех концов огромного города отправ-
ляют своих детей учиться в эту, по сути, 
тоже школу, чтобы они знали и помнили 
о своих корнях, чтобы не потерялись в 
этом многоликом мире, чтобы знали род-
ной язык и родные традиции, чтобы вы-
росли дагестанцами. 

Сегодня ее посещают 360 детей, глав-
ным образом – в субботу и воскресенье. 
В среду, четверг и пятницу – тоже, но в 
эти дни посещаемость меньше. Поне-
дельник – выходной у педагогов, втор-
ник – методический день. А работают в 
«Намусе» 22 педагога-дагестанца, ведут 
занятия по изучению аварского, лезгин-
ского, лакского, агульского, даргинского, 
кумыкского, табасаранского и еще араб-
ского языков, а также литературы, куль-
туры, традиций, истории народов нашей 
республики. Здесь работают детские 
объединения по хореографии, театраль-
ному, изобразительному, декоративно-
прикладному искусству. У воспитанников 
школы немало достижений – побед и на-
град в разного рода фестивалях, конкур-
сах. Вот последний по времени успех: 
дагестанцы-москвичи стали лауреатами 
международного детского фестиваля 
«Солнце. Радость. Красота», проходивше-
го в прошлом году в Болгарии. «Намусу» 
– тоже уже 20 лет. 

Нельзя не назвать хотя бы некоторых 
педагогов этой замечательной школы. 
Руководит Центром последние 5 лет Пар-
сихат Муртазалиева, Ума Курбанова ведет 
агульский язык и ковроткачество, Назир 
Заидов – специалист по всем направлени-
ям хореографии, Марзият Муртузалиева 
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На снимках: будни Русско-дагестанского культурно-образовательного центра «Намус» (сверху 
вниз) – слева: урок родного языка; очередное занятие, сопровождаемое наглядным материалом;  

ковроткачеству обучает Ума Курбанова; группа участников танцевального ансамбля в перерыве 
между выступлениями в Болгарии; в середине – руководитель Центра Парсихат Муртузалиева; 

здание московской школы № 747, в которой живет «Намус»; стенд Расула Гамзатова, чье имя 
носит Центр; справа – занятие по прикладному народному промыслу; в учительской дагестанских 

педагогов; экспозиция изделий народного искусства; занятие по народной хореографии.
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– сама выпускница Центра и тоже препо-
дает танцы, Патимат Ихаева – психолог, ее 
усилиями в школе тоже создается высокий 
нравственный климат, Дженет Шамасова 
ведет театральную студию, Патимат Расу-
лова преподает аварский язык и опекает 
стенд Расула Гамзатова. Среди дагестан-
ских педагогов Центра два кандидата наук 
– историк и филолог и аспирант по араб-
скому языку. Помимо учительской соб-
ственно городской общеобразователь-
ной школы №747, есть в этом большом, 
уютном, чистом здании и учительская да-
гестанской школы, в которой готовятся к 
урокам педагоги Центра. 

Разумеется, с этой школой дружат 
многие известные люди, дагестанцы, жи-
вущие в Москве, личности знаменитые 
каждый в своем роде. Как не назвать их, 
хотя перечислять таких людей, что на-
зывается, через запятую, на-
стоящее кощунство. Каждый 
из них требует отдельного 
разговора, если не целой 
книги. Но поскольку цель 
здесь иная, а не назвать хотя 
бы нескольких нельзя, перо 
само требует, то хотя бы 
так – вразброс, не соблюдая 
какой-либо иерархии. Сре-
ди них Амир Амаев – физик-
атомщик, лауреат Ленинской премии, 
Рауф Мунчаев – академик РАН, археолог, 
Рамазан Абдулатипов – ректор россий-
ского Университета культуры, Магомед 
Юсупов – бывший в советские годы ру-
ководителем Дагестана, Исмаил Османов 
– зам. директора Института педиатрии 
РАМН, профессор, Анатолий Коркмасов 
– публицист, открывающий неизвестные 
страницы истории Дагестана, внук пер-
вого руководителя нашей республики в 
советские годы Дж. Коркмасова, Мурад 
Кажлаев – композитор, народный артист 
СССР, Казбек Султанов – доктор филоло-
гических наук, завотделом Института ми-
ровой литературы РАН, Ширвани Чалаев 
– композитор, автор нескольких опер, 
Шамиль Алиев – доктор технических наук, 
почетный академик Академии Космонав-
тики, его именем названа малая планета 
нашей Солнечной системы, Омари Кала-

ев – успешный бизнесмен и благородный 
меценат, Хаджимурад Алиханов – ака-
демик Российской Академии художеств, 
Манашир Якубов – музыковед, Ислам 
Алискеров – профессор Академии ФСБ, 
Абдусалам Гусейнов – действительный 
член Российской Академии наук, дирек-
тор Института философии РАН, лауреат 
Государственной премии РФ… Но надо 
остановиться, перечисление таких имен 
займет слишком много места. Надеюсь, 
их владельцы на журнал не обидятся. 

Да, в Москве очень много дагестан-
цев, добившихся высот в своей профес-
сиональной деятельности, признания 
и уважения коллег, земляков. Многие 
давно живут в столице, есть такие, что 
и родились в ней. Но есть среди них и 
те, кто сравнительно недавно покорил 
Москву. Их тоже немало. Может, числом 

даже большим, чем старо-
жилы. Ведь дагестанцев в 
этом мегаполисе, говорят, и 
100 и даже, может, все 150 
тысяч. Они, как и старожилы, 
принесли с собой атмосферу 
родной земли, ее нравы, ее 
намус. Вот, например, даге-
станец Евгений КОзОрЕзОВ. 
Он русский по национально-
сти, но, может, даже больше 

дагестанец, чем иные этнические наши 
земляки. Влюбленный в горы, он исходил 
всю республику и поднялся на многие ее 
вершины. Сейчас руководит в столице 
одним из успешных финансовых учреж-
дений. Один из его посетителей, оставив 
в гардеробе верхнюю одежду с висящей 
на тонкой ниточке пуговицей, был не-
сказанно удивлен, получив одежду с 
уже исправленным дефектом. Как это 
по-дагестански, когда хозяева приводят 
в порядок обувь и одежду зашедших к 
ним гостей. Браво, евгений! Наверно, его 
сотрудники усвоили нормы его махачка-
линской жизни. 

Дагестанцы в Москве быстро продви-
гаются по служебной лестнице. Казалось, 
недавно переехал в столицу известный 
у нас музыкант Тимур Джандаров, а сей-
час – уже и не первый год – он является 
проректором известного московского 
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вуза – Российской Ака-
демии музыки имени 
Гнесиных (знаменитой 
«Гнесинки»). Успешно 
работают наши бизнес-
мены, такие, например, 
как Муму Гасангусейнов. 
Не говоря уже о тех, кого 
числят в нашей стране 
олигархами. Хотя сло-
вечко «олигарх» не ко 
всем успешным дело-
вым людям применимо. 
Впрочем, есть в россий-
ской столице и дагестан-
ские предприниматели 
самого разного рода, 
статус которых зача-
стую определить непро-
сто. Но каким бы  он ни 
был, все это наши люди, 
дагестанская община 
работает с каждым зем-
ляком. 

есть в Москве на тер-
ритории бывшей ВДНХ, а 
ныне Всероссийского вы-
ставочного центра (ВВЦ), 
а именно в павильоне 
№19, еще одна «площад-
ка», где можно вдохнуть 
воздух родной респу-
блики. Называется она 
достаточно громко – «Га-
лерея «Дагестан». Вот что 
говорит ее руководитель, 
капитан юстиции, работ-
ник МЧС России, Шамиль 
АЛИЕВ:

– Мне со 
своими единомышленника-
ми, озабоченными желани-
ем способствовать развитию 
связей дагестанцев, живу-
щих в Москве, с родной зем-
лей, ее культурой, обычая-
ми, традициями, захотелось 
воссоздать в этом павильоне 
частичку нашей республики. 
Это стоило немалых усилий. 
Оформление помещения вы-
полнили студенты и педагоги 

худграфа Дагпедуниверситета, на Огнин-
ской ковровой фабрике соткали ковер, а 
выставленные здесь произведения при-
кладного искусства, изделия народных 
умельцев, мастеров из Кубачи, Унцукуля, 
Балхара и других известных центров да-
гестанского народного промысла рожда-
ют атмосферу домашнего очага, к чему 
мы стремились. Нам помогало очень мно-
го людей. Моральная поддержка есть, 
хотелось бы и материальной помощи, 
тем более что у нас есть оборудованный 
конференц-зал, вмещающий до 300 чело-
век, это позволяет проводить масштабные 
мероприятия: творческие вечера, выстав-
ки, «круглые столы», и даже проводить 
оптовую и розничную торговлю изделия-
ми дагестанских мастеров. Наша галерея 
может стать еще одним местом средото-
чия интересов дагестанских москвичей. 
На ее презентацию летом прошлого года 
пришли сотрудники Постпредства РД, Мо-
сковского центра дагестанской культуры, 
представители творческой интеллиген-
ции, очень многие наши земляки. Отзывы 
были восторженные. Обнадеживает, что 
посетителей становится все больше. 

Особая страница в жизни дагестанской 
диаспоры в Москве – художники, наши 
земляки. Потому что с их полотен пред-
стает зримо наша республика, потому что 
на выставки их произведений собирает-
ся столичный бомонд. И тогда Дагестан 
оказывается перед москвичами вовсе 
не кавказской проблемой, а, благодаря 
своему колориту, и не только цветовому, 
– кавказской жемчужиной. есть смысл 
поговорить о дагестанских художниках-
москвичах отдельно и сопроводить та-

кой рассказ иллюстрациями 
в большом объеме, а здесь 
хочется назвать хотя бы неко-
торых из них. Это, например, 
Олег Пирбудагов, Магомед 
Кажлаев, Хаджимурад Али-
ханов, Карахан Сефебеков, 
Муртуз Магомедов. 

А как не сказать о том, что 
не только дагестанская коман-
да «Анжи», вошедшая в этом 
году в премьер-лигу, будет вы-
ступать на футбольных полях 
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Москвы. есть еще одна – она 
носит название «Дагестан» и 
участвует в чемпионате Меж-
национальной футбольной 
лиги (МФЛ). ее составляют ко-
манды национальных диаспор 
в Москве. Команда «Дагестан» 
учреждена Московским цен-
тром культуры «Дагестан». Ру-
ководит ею капитан команды 
рабадан рАБАДАНОВ, науч-
ный сотрудник экономическо-
го факультета МГУ, а его подо-
печные, такие же, как и он, фанаты футбола, 
живут, работают и учатся в Москве. 

В МФЛ 24 команды. У дагестанцев 
длинная скамейка запасных: в коман-
де – 35 человек. Четыре раза команда 
«Дагестан» выходила в полуфинал кубка 
МФЛ. Дагестанцы обыгрывали команды 
«Беларусь», «Украина», «Алания», «Бай-
кал», «Вайнах», «Маккаби», «Курдистан» и 
такие экзотические, как «Камерун», «Реал 
Америка», «Балканская звезда». Состав 
«Дагестана», конечно же, меняется, но 
костяк сохраняется. Капитан говорит, что 
тренируются они не без трудностей, но 
полны энтузиазма. 

Такова московская жизнь дагестанцев. 
Неужели, спросит читатель, нет у дагестан-
ской общины проблем? есть, конечно. Они 
у всех на слуху. О них нет-нет, да и прозву-
чит сообщение информационных агентств. 
И вот как объясняет их причину дагестан-
ка, живущая в Москве: «если раньше ни 
за что нельзя было отличить 
дагестанца от москвича, то 
теперь некоторые приезжие 
выделяются своей неопрят-
ностью, вызывающим пове-
дением, плохой речью, агрес-
сивностью – словом, общим 
некультурным выражением 
лица. Несмотря на роскошные 
машины, сам человек помель-
чал. Это признают все «корен-
ные москвичи-дагестанцы», 
для которых Москва стала род-
ным домом. А для такого рода 
новых дагестанцев Москва – 
чужая, и они здесь тоже чужие, 
даже для своих земляков». 

Такая непростая пробле-
ма. Вот как расценивает эту 
ситуацию наш полпред куль-
туры Арсен Гусейнов: «Раз-
ные люди живут в Москве. Не 
все занимаются благими де-
лами. Но наш Центр пытается 
объединить всех. Стараемся 
по мере сил и возможностей». 
Дай Бог сил и удачи на этом 
пути. «Дагестанцы в Москве» 
– так будет называться книга, 
которую к своему 20-летне-

му юбилею выпустит Московский центр 
культуры «Дагестан», руководимый Ар-
сеном Буйдалаевичем. 

А перед моим отъездом советник 
постпреда РД Махач Вагабов поделился 
идеей, которая носится в воздухе и про-
сится к реализации. Она в том, чтобы 
каждый район нашей республики еже-
годно отправлял благодаря спонсорской 
поддержке на учебу в престижный зару-
бежный вуз одного из самых способных 
местных учеников, готовя его к такой 
учебе, скажем, уже с 8-го класса. Пусть 
не все они смогут вернуться после учебы 
домой, но те, кто вернется, будут рабо-
тать уже с другим уровнем мышления. И 
поле их нового миропонимания и нового 
уровня культуры будет с каждым годом 
расширяться по всей нашей республике 
все больше. 

Что ж, пусть хватит и на этом пути сил и 
удачи!
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– Кем вы себя больше 
чувствуете: космо-
навтом или депута-
том?

- Сегодня я депутат, а завтра могу им 
не быть. А бывших космонавтов не бы-
вает – это уже навсегда. Правда, сейчас 
меня космические дела заботят не в та-
кой степени, как земные. Даже на орбите 
оторванным от земли себя не чувствуешь 
– ведь связь с землей не прерывается. В 
свое время я провел в космосе больше 
года. Человек ко всему привыкает. Труд-
нее придется тем, кто полетит на Марс.

– А когда это, по-вашему, произойдет?
– Не сегодня, так завтра, послезавтра, 

в обозримом будущем. Прогресс не стоит 
на месте, и стремление людей познать то, 
что сегодня неизвестно, – никогда не ис-
чезнет. Во время своего первого полёта в 
космос мне больше всего не хватало книг 
– надо же скоротать как-то свободное 
время. Была даже задумка создать на ор-
битальной станции свою библиотеку. Но 
каждый килограмм доставленного на ор-
биту груза очень дорого обходится. Ны-
нешним космическим долгожителям уже 
легче – книги в электронном виде почти 
ничего не весят. Кроме того, им доступны 

ЗЕМНЫЕ 
ЗАБОТЫ 
КОСМОНАВТА

в преддверии дня космонавтики наш легендарный 
земляк, космонавт и депутат Государственной думы 

рФ муса манаров ответил на вопросы корреспондента журнала

интернет-технологии, они даже могут на-
прямую звонить своим близким. 

– Нередко можно прочитать, что кос-
монавты видят иногда НЛО, но говорить 
им об этом нельзя.

– Писать можно что угодно. Пишут 
даже, что американцы на Луну не вы-
саживались. С таким же успехом можно 
писать, что мы вообще в космос не ле-
тали. Чушь все это. Я семь раз выходил в 
открытый космос, провел вне станции 34 
часа. Никаких летающих объектов не ви-
дел, и не надо эти слова объяснять госу-
дарственной тайной. Правда, когда раз-
гружали очередной грузовой корабль 
«Прогресс», что-то промелькнуло вдали. 
Невооруженным глазом не определишь 
ни расстояния до объекта, ни его величи-
ну, поэтому трудно сказать, что это было. 

– А насколько загрязнен космос раз-
ными отходами?

– Проблема, конечно же, есть, но она не 
так остра, как пытаются доказать  неспециа-
листы. Со временем скорость космического 
мусора падает настолько, что он опускается 
до плотных слоёв атмосферы и сгорает.

– Как вы относитесь к утверждениям, 
что россия теряет славу космической 
державы?

 личноСть
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– А как можно относить-
ся к утверждениям обыва-
телей? Не все из них знают, 
что  Россия не перестала 
запускать искусственные 
спутники Земли, что раз-
рабатывается новая серия 
ракетоносителей. Даль-
нейшее освоение косми-
ческого пространства – 
дело сверхдорогое, зачем 
же все заботы сваливать 
на одно государство. Сей-
час происходит коопера-
ция, идет сотрудничество 
стран. То, что Юрий Гага-
рин проложил дорогу в 
космос, – это достижение 
не только нашей страны, 
это достижение всего че-
ловечества. То, что аме-
риканцы высадились на Луне, – это тоже 
достижение человечества. И хорошо, что 
от соперничества страны перешли к со-
трудничеству. Вместе мы сможем сделать 
значительно больше.

– В госдуме вы член Комитета по обо-
роне, в чем заключается военная докт-
рина россии?

– Разработка военной доктрины стра-
ны затягивается. Одно очевидно: по-
скольку нет прямых угроз безопасности 
России, такая громоздкая армия нам не 
нужна. Взят курс на создание нового об-
лика Вооруженных Сил. Для этого армию 
нужно реформировать, сократить, но при 
этом оснастить её современным воору-
жением. В стране много танков, которым 
20-30, а то и больше лет, много боеприпа-
сов, которые то и дело взрываются. Да и 
боеготовность некоторых частей можно 
подвергнуть большому сомнению. 

– Давно говорят о профессиональной 
армии…

– На нее денег нет. Потому нужно ду-
мать о боеготовности тех сил, что есть. Но 
порою создаётся впечатление, что воен-
нослужащие озабочены лишь внутрен-
ними разборками. Мне иногда приходит-
ся участвовать в разборе конфликтных 
ситуаций с участием дагестанцев. Быва-
ет, что обижают наших ребят, бывает, что 

обижают они. Можно, 
конечно же, потребо-
вать усиления воспи-
тательной работы со 
стороны офицеров, го-
ворить об интернацио-
нализме. Но престиж 
профессии офицера не 
столь велик, чтобы на 
службу шли наиболее 
способные и одаренные. 
Сейчас решено младших 
командиров – сержан-
тов – сделать контрак-
тниками – дисциплина 
и боеготовность солдат 
в немалой степени зави-
сит от них. 

– В заключение такой 
вопрос. решение какой 
проблемы вам как де-

путату доставило наибольшее удовлет-
ворение?

– Когда выслушиваю жалобы и прось-
бы людей, почему-то чувствую себя вино-
ватым, будто это я создал им проблемы. 
Большинство обращений связано с не-
хваткой жилья, с теснотой, с отсутствием 
работы, с необходимостью дорогостоя-
щего лечения... Но мы же, депутаты, не 
волшебники, у нас в рукавах квартиры 
не спрятаны, в карманах чудодействен-
ные таблетки не лежат. Такие обращения 
убеждают, что очень мало мы строим со-
циального жилья. Эта проблема наиболее 
выпукло очерчивается в Дагестане. В це-
лом же хочу сказать, что власти на местах 
делают все возможное, чтобы помочь че-
ловеку, и если в чем-то ему отказывают – 
то на основании закона. Но есть задачи и 
посерьезнее. В частности, мне пришлось 
встречаться с руководством Газпрома по 
вопросу газификации горных районов в 
Дагестане. Ботлихская ветка, построен-
ная благодаря вмешательству Владимира 
Путина, проблему полностью не решает. 
если удастся в каждый дом в горах под-
вести газ – вот тогда можно и удовлетво-
рение почувствовать.

Беседовал 
гази гАСАйНИЕВ

 личноСть
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 Глобализация

В памяти большинства из нас све-
жо время, когда перед взором 
на каждом шагу рисовался ло-
зунг: «Пролетарии всех стран, 

соединяйтесь!». Но и при коммунистиче-
ском режиме большинству из нас, думаю, 
было ясно, что это явная утопия. Границы 
нашего государства режим охранял стро-
го, и потому можно было только изредка 
общаться с людьми из другого капита-
листического (как тогда говорили) мира, 
причем под бдительным оком госчинов-
ников. Но теперь нет подобных лозунгов, 
и появились уже контуры настоящей гло-
бализации. Мир начинает чувствовать, 
что этот процесс неизбежен, и антиглоба-
листы лишь чуть замедлят его. Глобализа-
ция – это ведь не желание каких-нибудь 
слоев или классов общества, а требова-
ние времени. Она нужна всем народам и 
государствам Земли. 

Сегодня в мире более двухсот госу-
дарств. И все они со своими границами. 

Для охраны их приходится содержать ар-
мию, на что уходит чудовищно много ре-
сурсов и труда. И лишь только потому, что 
мы – братья по планете – не доверяем друг 
другу. Человечество нынче достигло тако-
го уровня развития, что не может мирить-
ся с этакой глупостью. Ясно, что границы 
между государствами вечно не продер-
жатся. Рано или поздно с ними произой-
дет то, что стало с Берлинской стеной. Мы 
видим, что Запад вовсю готовится к глоба-
лизации и там кое-что уже сделано в этом 
направлении – основательно заложен 
краеугольный камень в ее фундамент. А 
что у нас, в России и в Дагестане? А у нас 
только сетования по этому поводу и услы-
шишь. И вопрос: «Принесет ли России бла-
го эта самая глобализация?» – постоянно 
висит в воздухе. 

Почему же мы так беспечны? Почему 
не можем проснуться? Неужели для этого 
требуется, чтобы гром загремел и молния 
засверкала? Что она нам должна осветить? 

ОДИН – ЗА ВСЕХ, 
И ВСЕ – ЗА ОДНОГО!
ЧТО В ЭТОМ ПЛОХОГО?!

Шигабудин АЛИХМАеВ
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Ведь мы тоже тратим на охрану границ и 
территории огромные деньги и труд. И 
нам тоже было бы кстати их не тратить, 
что и возможно лишь при действитель-
ной на «все сто» глобализации. Почему 
бы не стремиться к ней, имея шансы на 
победу? Ведь если не готовиться к ней, 
возможно, это благо и проскочит мимо 
нас. Надо признаться, мы мастера в тако-
го рода упущениях.

Приведу пример из нашей дагестан-
ской жизни. Республика наша – аграрный 
регион. Но в последнее время аграрность 
эта трещит по всем швам. Причина – про-
исходящая у нас в дикой форме урбани-
зация. Для всех урбанизация благо, но у 
нас она принесла и продолжает прино-
сить массу проблем, на решение которых 
могут уйти десятилетия и немалые ресур-
сы. И только потому, что в прежние годы 
наша республика, как, впрочем, и вся стра-
на, к урбанизации не готовилась, да и не 
ожидала ее. Думали, что раз мы аграрии, 
так навсегда и останемся ими. И сегодня 
я не знаю, как называть свою республику: 
аграрной она перестала быть и промыш-
ленной тоже пока еще не становится. 

Сколько ни противись ночи, а она при-
дет, и тому, кто к ней не подготовился, она 
– беда. Кричи – не кричи потом, что не 
нужна мгла, светло не станет. Попробуйте 
не подготовиться к зиме – и тут беда не ми-
нует. Но и зима благодатна, если пригото-
вишь сани летом. Например, на северных 
реках зима сооружает ледяные мосты, на 
грунтовых дорогах слякоть превращает в 
асфальт. Не сочтите за потерю скромно-
сти, что я, простой житель из глухого села, 
высказываюсь по такому вопросу. Не сле-
довало мне будто лезть в заботы больших 
начальников. Только очень неспокойно 
на душе, когда видишь, что люди не толь-
ко не стараются вникать в суть, но даже от 
самого слова «глобализация» открещива-
ются. Опыт прожитых лет подсказывает 
мне, что надо серьезней относиться к это-
му процессу. 

Возможности и знания у человечества 
сегодня таковы, что люди могли бы жить 
на несколько порядков лучше, комфор-
тнее. И с бедностью на нашей планете уже 
давно и по-настоящему было бы покон-

чено. Мешает нам разобщенность, инерт-
ность. Например, Советский Союз можно 
было перестроить так, чтобы стал он при-
мером миниглобализации. Мне кажется, 
таким и было начало перестройки. Но по-
явилась небольшая кучка ее противников, 
и мы – поголовное большинство – против 
своего желания и итогов референдума по-
зволили этой кучке свернуть страну с пер-
спективного пути. Я думаю, никто, даже те, 
кто, кривя душой, кричат об обратном, не 
получили от этого выгоды. А после глоба-
лизации в масштабах планеты, ясно, ни-
кто никого бояться не будет. Сегодня же 
мы из-за этой боязни держим огромные 
армии, производим абсолютно ненужное 
для людского блага оружие. 

Да, миру нужна глобализация, и тем бо-
лее она нужна нам, в России, в Дагестане. 
Раз так, давайте начнем готовиться к ней. 
Говорить о конкретных «материальных» 
шагах, может быть, пока рано, но почему 
не готовить к ней народ психологически? 
Почему не убеждаем людей на обоснован-
ных примерах, не доказываем, что и Рос-
сия с Дагестаном ничего не будут терять, 
лишь приобретут. При глобализации все 
мировые ценности будут принадлежать 
всем. Большие народы и малые этносы бу-
дут иметь равные возможности для само-
реализации, сработает принцип: «один – за 
всех и все – за одного». Скажите, что здесь 
плохого, что при этом можно потерять? 

Это ведь не возможность одновремен-
но держать два арбуза в одной руке, кото-
рой у нас и так нет!

 Глобализация

Глобализация 
набирает силу во 
всем мире, однако 
движение против 
(как всегда) тоже 
присутствует. 
Вот зоны наи-
большего проти-
водействия.
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 Своя Колея 

СПАСИТЕЛЬНЫЙ ЯД

большинство дагестанских предпринимателей предпочитают идти 
по проторенному пути, руководствуясь соображением: «если это 

дело пошло у соседа, то и у меня получится». достаточно вспомнить бум 
хлебопекарен, клонирование аптек, минимаркетов, автомоек и саун. 
психологи объясняют это тем, что всякое решение является стрессом, 
и усугублять его созданием нетрадиционных производств отважива-
ются немногие. пионерам всегда трудно, тем более в бизнесе. расска-
зам о них посвящается новая рубрика «Своя колея». открывает ее пуб-
ликация об ооо «био-Фарм».

– Идея создания змеи-
ной фермы, – гово-
рит генеральный ди-
ректор предприятия 

Ахмед Хайбулаев, – возникла у меня в 
конце 90-х, когда я с семьей вернулся в 
Дагестан. После службы в армии я остал-
ся в Белоруссии. Закончил зооинженер-
ный факультет ветеринарной академии 
в Витебске, женился, начал работать по 
специальности. А вскоре случился Чер-
нобыль, и я оказался в числе ликвидато-
ров аварии. После завершения работ на 
станции осел на Украине, где мне дали 

квартиру. Когда начал-
ся развал Союза, я вер-
нулся на родину и начал 
думать, чем заняться (в 
годы всеобщего разва-
ла найти работу по моей 
специальности было не-
реально). Помог случай 
– один из моих братьев с 
друзьями занимался от-
ловом змей для научных 

целей. Я поговорил с ним, несколько раз 
сходил в горы и… «заболел». Ни о чем, 
кроме змей, думать уже не мог. И вско-
ре зарегистрировал предприятие «БИО-
ФАРМ». Идея была простая – создать 
змеиную ферму в окрестностях поселка 
Талги и наладить производство сухого 
змеиного яда. Особую привлекатель-
ность ей придавало то, что после разва-
ла СССР на территории России подобных 
производств не осталось – до этого про-
мышленные серпентарии существова-
ли лишь в Азербайджане и республиках 
Средней Азии. И поэтому мы могли не бо-
яться конкуренции. Честно говоря, если 
бы я тогда знал, что меня ожидает на этом 
пути, честное слово, постарался бы как 
можно скорее забыть об этой идее.

– Чиновничьи барьеры?
– В моем случае это были не просто ба-

рьеры… Но если бы только это. Не буду 
вдаваться в подробности, скажу толь-
ко, что всю горькую чашу российского 
предпринимателя мне довелось выпить 
до дна. Это и многолетние разборки со 
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спонсорами, которым на каком-то этапе 
нашего сотрудничества я стал не нужен, 
и попытки рейдерского захвата предпри-
ятия, и незаконные аресты. Спасло меня 
то, что на каком-то этапе противостоя-
ния люди, желавшие избавиться от меня, 
вдруг поняли – без меня и моей команды 
дело просто-напросто развалится. Ведь 
герпетолог (или, как говорим мы, «змее-
вик») профессия штучная, в России таких 
специалистов по пальцам пересчитать 
можно. Попытки непрофессионалов воз-
родить отрасль заканчивались плачевно. 
Так, в Азербайджане в одночасье погиб-
ло две с половиной тысячи гюрз – это 
огромное количество. По нашим оцен-
кам, поголовье гюрз в Дагестане едва до-
тягивает до пяти тысяч экземпляров. В 
общем, проанализировав ситуацию, мои 
противники поняли, что без нас серпен-
тарий если и продолжит работу, то очень 
ненадолго.

– Но вы ведь тоже, когда начинали, 
профессионалом не были. И брат ваш, 
скорее всего, змеелов-самоучка…

– Насчет меня все правильно. Вначале я 
был полным профаном. Но не забывайте, 
что с тех пор прошло больше десяти лет, 
в течение которых я постоянно учился. И 
доучился до того, что меня приглашают 
читать лекции о змеях студентам ДГУ. А 
мои открытия в области методики содер-
жания змей получили высокую оценку у 
ведущих ученых страны и специалистов, 
занимающихся изучением змеиного яда. 
Что касается брата, то тут тоже не все так 
просто. В конце 80-х в Дагестане три года 
работал один из ведущих герпетологов 
страны Александр Владимирович Ага-
пов. Мой брат в течение этих трех лет был 
его учеником и помощником, что в итоге 
и определило для него выбор профес-
сии. И не забывайте, что я закончил зоо-
инженерный факультет. С самого начала 
прекрасно понимал, что успех нашего 
предприятия будет зависеть от того, на-
сколько правильно сумеем организовать 
кормление своих питомцев. В этом плане 
змеи ничем не отличаются от тех же ко-
ров, надои которых напрямую зависят от 
их рациона и условий содержания.

– Ну и чем вы их кормите?

– Вообще-то, это се-
крет, но общие принци-
пы я объяснить могу. 
Змеи по своей природе 
гурманы и однообраз-
ного питания не любят. 
А в серпентариях их, как 
правило, кормят одни-
ми мышами, добавляя 
для разнообразия говя-
дину. Мы же включили в 
рацион наших питомцев 
трехнедельных пере-
пелок, которых нам по-
ставляют с перепелиной 
фермы, расположенной 
в Буйнакском районе. 
Тщательно следим, что-
бы и грызуны, и пере-
пелки получали только 
естественные корма, 
чтобы в рационе гюрз не 
оказалось никакой хи-
мии. Для этого выращиваем на собствен-
ном участке экологически чистые корма, 
необходимые овощи. Строго следим за 
дозировкой, которая и является нашим 
фирменным секретом. Да что там гово-
рить: у меня дома, к примеру, нет конди-
ционера, тогда как в серпентарии он име-
ется. То же самое и с питанием змей. И сам 
я, и мои сотрудники не можем позволить 
себе постоянно покупать продукты, кото-
рые ежедневно приобретаем для нужд 
предприятия. Это и яйца с ферм, и нату-
ральные молочные продукты, и многое 
другое. Именно поэтому и качество яда, 
полученного в нашем серпентарии, на-
много выше, чем у «диких» гюрз. В свое 
время ведущий токсиколог Росздравнад-
зора Ирина Владимировна Исаева после 
анализов нашего сырья была буквально 
потрясена. «Ахмед, – спросила она меня, 
– я не понимаю, как вы добились такого 
результата. Это фантастика!». А когда я 
рассказал о наших достижениях в об-
ласти кормления, она сказала, что это 
открытие, и что нашу технологию обяза-
тельно надо запатентовать. 

– такое внимание кормлению змей 
объясняется тем, что от качества яда за-
висит его стоимость?

 Своя Колея 
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– В это, наверное, 
трудно поверить, но 
стоимость яда для нас 
приоритетом не яв-
ляется. За все время 
существования пред-
приятия мы еще не 
реализовали ни одно-
го его грамма. Тут та-
кая история. В 2001 
году мы получили ли-
цензию Министерства 
природных ресурсов 
России на отлов змей 
и получение змеино-
го яда. Этот документ 

давал нам право, помимо отлова, зани-
маться отработкой технологии содержа-
ния рептилий, сохранения поголовья, 
инкубирования яиц, подращивания мо-
лоди. Но когда я попытался реализовать 
первую продукцию, выяснилось, что это 
незаконно, поскольку чревато наруше-
нием УК России об обороте токсичных ве-
ществ. В итоге, чтобы получить разреше-
ние на продажу сухого змеиного яда, мне 
пришлось получать еще четыре лицен-
зии в различных министерствах страны. 
Последнюю, окончательную (ее выдали 
в Росздравнадзоре), мне удалось офор-
мить буквально недавно. Так что вскоре 
мы начнем потихоньку отдавать долги, 
которых за время работы предприятия 
накопилось очень много. 

– А сколько стоит сегодня змеиный 
яд? И как много змей необходимо «подо-
ить», чтобы получить грамм сухого яда?

– Очень непро-
стой вопрос. Поэто-
му начну с конца. Мы 
«доим» только здоро-
вых змей. К примеру, 
беременные самки и 
линяющие особи от 
этой процедуры осво-
бождаются. Так что 
регулярно «работает» 
только половина по-
головья. Но и абсо-
лютно здоровую змею 
можно доить не чаще 
чем два раза в месяц, 

иначе она ослабеет и может заболеть или 
погибнуть. Так вот: от десяти змей за одну 
«дойку» можно получить до грамма яда. 
Так что около трехсот гюрз могут дать в 
месяц примерно 30 грамм сухого яда. А 
на первый вопрос отвечу так: на миро-
вом рынке – около 5 тысяч евро за грамм. 
В России же нам предлагают за него 500 
долларов. 

– ???
– Мы вели недавно переговоры в Ниж-

нем Новгороде, где расположено очень 
мощное предприятие «Нижфарм». Пред-
ставитель этой компании озвучил имен-
но такую цифру. А потом мы выяснили, 
что компания эта на 80 процентов при-
надлежит немцам, которые крайне за-
интересованы в том, чтобы приобретать 
яд в семь-восемь раз дешевле, чем он ре-
ально стоит. естественно, на таких усло-
виях мы с «Нижфармом» работать не бу-
дем. Тем более что у нас уже подписаны 
договоры о взаимовыгодном сотрудни-
честве с белорусскими фирмами, сейчас 
ведем переговоры о продаже яда китай-
цам. единственное, что меня расстраива-
ет, отсутствие интереса российских фирм 
к производству собственных препаратов 
из змеиного яда. 

– Имеются в виду всевозможные 
мази, помогающие при заболевании су-
ставов?

– И они в том числе. Мы могли бы обе-
спечить страну тем же «Випросалом», ко-
торый благодаря своей эффективности 
сразу же вытеснил бы с рынка такие пре-
параты, как «Капсикам» и «Феналгон». 
Дело в том, что эти последние лишь со-
гревают и обезболивают, тогда как «Ви-
просал», помимо этого, обладает и эф-
фективным лечебным эффектом. Но это 
только верхняя часть айсберга. Англи-
чане, к примеру, объявили, что близки к 
завершению работ по изготовлению на 
основе змеиного яда лекарства от лейке-
мии, бразильцы получили из яда болеу-
толяющее средство, которое эффектив-
нее промедола в сотни раз, российские 
ученые на основе яда разработали пре-
парат, с помощью которого можно опре-
делить дозу радиоактивного облучения, 
полученную человеком. Кроме того, 

 Своя Колея 
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противоядие от укуса змеи можно по-
лучить лишь путем переработки того же 
яда. Тут тоже интересная картина. Сыво-
ротка «Антигюрза» сегодня выпускается 
только в Туркмении. Одна ампула (моно-
полист всегда диктует цены) стоит около 
19 тысяч рублей. На курс же лечения не-
обходимо пять таких ампул. естественно, 
Минздрав России этот препарат из-за его 
дороговизны не закупает. Я предложил в 
свое время представителям Министер-
ства здравоохранения, МЧС Дагестана, 
других заинтересованных ведомств на-
ладить выпуск антигюрзина в Хорватии. 
Причем я был готов безвозмездно обе-
спечить это производство сухим ядом. 
Однако мое предложение никого не за-
интересовало. Мне сказали, что количе-
ство смертей от укусов гюрзы в Дагестане 
в сотни раз меньше, чем от автоаварий. 
Такая вот чиновничья арифметика.

– Да, об арифметике: сколько змей 
содержится у вас?

– Двадцать, больше нам отлавливать 
запретили работники Минприроды. Дело 
в том, что наиболее щадящей считается 
так называемая сезонная методика со-
держания змей, при которой поголовье, 
отловленное весной, осенью выпускает-
ся обратно в места их прежнего обита-
ния. Считаю такую практику порочной. 
За несколько месяцев, проведенных в 
серпентарии «на всем готовом», многие 
змеи утрачивают навыки самостоятель-
ной охоты и поэтому после выпуска на 
«вольные хлеба» выживает лишь око-
ло половины рептилий. Сторонники же 
такого метода доказывают, что при по-
стоянном, стационарном, содержании 
погибает еще больше змей, по оценкам 
ученых, где-то около 70 процентов. А при 
нашей методике кормления мы научи-
лись сохранять сто процентов поголовья 
при стационарном содержании наших 
питомцев. Увы, чиновники этих доводов, 
даже подкрепленных отзывами ведущих 
ученых страны, в расчет принимать не 
хотят: «не положено», «инструкции не по-
зволяют». К счастью, мы нашли выход из 
тупика – договорились с Министерством 
природы Азербайджана, которое дало 
нам разрешение на отлов этой весной 

трехсот гюрз для на-
шего серпентария. 
Так что, перспекти-
вы у нас достаточно 
радужные. Как шутят 
мои домашние, «не 
прошло и десяти лет, 
как все начало нала-
живаться». И больше 
всего меня радует, 
что вскоре смогу 
платить работникам 
достойную зарпла-
ту, а не копейки и не 
держаться только благодаря энтузиазму. 
Хотя все сотрудники «БИО-ФАРМА» име-
ют «боевые» отметины от зубов гюрзы.

– И при этом не перестаете любить 
своих вероломных питомцев?

– Змея вовсе не вероломна. При встрече 
с человеком старается спастись бегством. 
Нападает же лишь тогда, когда возника-
ет большая для нее опасность, грозящая 
ей уничтожением. Именно так гюрза вос-
принимает человека. Поэтому, если кого 
и надо сегодня защищать, так это именно 
ее. Посмотрите, что делается: в ущелье Ко-
личи – это места традиционного обитания 
гюрзы – добывают строительный камень 
путем взрывов. Мы находим там мертвых 
змей. Или взять местность Экибулак в 
Буйнакском районе. Раньше это был зме-
иный рай, сегодня же из-за масштабных 
сельхозработ гюрз здесь практически не 
осталось. Добавьте сюда ущерб от дея-
тельности браконьеров, ежегодно при-
езжающих в республику специально для 
отлова гюрз для подпольных серпентари-
ев. Такова весьма печальная картина. А 
самое главное – в сознании практически 
каждого дагестанца утвердилась мысль о 
том, что за каждую убитую змею ему спи-
сываются грехи. И поэтому при встрече 
змею пытаются уничтожить. если такое 
отношение к змеям не изменится, для 
чего необходима серьезная пропаган-
дистская работа, в скором времени гюрза 
в Дагестане исчезнет. Вот что беспокоит и 
требует каких-то мер.

Беседовал 
Андрей МЕЛАМЕДОВ

 Своя Колея 
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 природа 

Как-то язык не поворачивается 
объяснять, какую роль в нашей 
жизни играют леса. Потому что 
даже школьники об этом зна-

ют. Тем не менее, наши поступки, поступки 
взрослых, не всегда соотносятся с нашими 
знаниями. Да, деревья и кислород выра-
батывают, и углекислый газ поглощают, и 
родникам высохнуть не дают, и обогрева-
ют нас при необходимости. Но относимся 
мы к ним хуже некуда, по-варварски.

Примеров тому много в Агентстве по 
лесному хозяйству. Их там подкрепят циф-
рами. В частности, расскажут, что объем 
незаконных вырубок леса в 2008 году пре-
высил 4500 кубометров, что значительно 

больше, чем в предыдущем году. 
Ущерб, причиненный лесному фон-
ду этой незаконной рубкой, превы-
сил 200 млн рублей. В минувшем 
году тоже не обошлось без варвар-
ства. Было выявлено 236 случаев 
незаконной рубки леса, а это более 
1200 кубометров древесины. Ка-
залось бы, немного. Но, по словам 
руководителя Агентства Магомеда 
МАгОМЕДзАгИДОВА, в некото-

рых лесничествах выявляемость незакон-
ных рубок составляет менее 10 процентов, 
так что эти цифры не говорят о реальном 
положении дел.

А что происходит ежегодно перед Но-
вым годом? Вырубаются сотни и тысячи 
молодых саженцев, и большей частью – 
сосны. Именно сосну наряжают у нас на 
Новый год, не обращая внимания на раз-
ницу между елью и сосной. Из незакон-
но вырубленных накануне 2010 года мо-
лодых деревьев удалось конфисковать 
около 200, а сколько их прошло незаме-
ченными? И что толку от этой конфиска-
ции, от протоколов на нарушителей – 
деревья-то вырублены. И такая ситуация 
продолжается из года в год. 

Другая наша беда – лесные пожары. 
И опять в результате разгильдяйства. В 
2008 году было 22 случая лесных пожа-
ров, лес выгорел на площади 236 гекта-
ров. Ущерб, нанесенный огнем, составил 
более миллиона рублей, а затраты на ту-
шение пожаров превысили 800 тысяч ру-
блей. В минувшем году, несмотря на все 
усилия, в результате 3 пожаров выгорел 
лес на площади почти в 50 гектаров. 

любой северокавказский регион богат лесами, а вот наш дагестан, увы, 
нет. Суровый горный край, только ближе к Главному Кавказскому хреб-

ту растительности много. но в большинстве своем горы безлесные: скалы, 
скалы… в них тоже неповторимая своя красота, и все же, все же… насколько 
храним мы то, что еще имеем? Как собираемся преумножать его? и собира-
емся ли? редакция решила выяснить это и рассказать читателям. Хотелось 
оказаться оптимистом, но выяснилось, что радоваться пока нечему.

ЛЕСА: БОЛЕТЬ ДУШОЙ...
Гази ГАСАЙНИеВ
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В Дагестане государственное управ-
ление лесами было организовано око-
ло 120 лет назад. За это время пришло 
понимание, что в республике с ее низ-
ким процентом лесистости, наличием 
больших площадей, подверженных 
ветровой и водной эрозии, лесные 
ресурсы являются важнейшим сред-
ством создания и сохранения благо-
приятных условий для жизни людей, 
поскольку они выполняют почвоза-
щитные, водоохранные, рекреацион-
ные и климатообразующие функции. 
В результате такого понимания были 
высажены, созданы рукотворные леса 
на площади почти в 30 тысяч гекта-
ров, а защитным лесным насаждени-
ям на землях сельскохозяйственного 
назначения было отведено более 80 
тысяч га. Благодаря этому приостанови-
лось движение подвижных песков в Но-
гайской степи, закреплены подвижные 
пески на северном взморье Каспийского 
моря и пески по берегам Сулака. 

Такая работа продолжается. По словам 
Магомеда Магомедзагидова, планом на 
период до 2018 года предусмотрено про-
ведение лесовосстановительных работ 
на более чем 9 тысячах гектаров. Агент-
ство по лесному хозяйству наметило за-
няться выращиванием посадочного ма-
териала древесно-кустарниковых пород 
в Казбековском, Дербентском, Пригород-
ном, Ногайском, Хасавюртовском лесни-
чествах и в Самурском лесопарке. В 2009 
году засеяны семенами 6 гектаров питом-
ников, которые уже к осени нынешнего 
года обеспечат республику стандартным 
посадочным материалом. Подготовлена 
почва под лесопосадки 2010 года на пло-
щади 700 гектаров.

Говоря о «зеленом друге», нужно от-
дельно сказать о Самурском лесе. Благо-
приятные климатические и гидрологиче-
ские условия дельты Самура дали жизнь 
лиановым лесам. Говорят, что в России 
нигде больше таких нет. Здесь мирно 
уживаются черешчатый дуб, кавказский 
граб, бородатая ольха, пробковый вязь, 
черный тополь, кавказская груша, вос-
точная яблоня, осина, грецкий орех и 
другие деревья. 

В недалеком прошлом этот лес безжа-
лостно уничтожался – в 40-х годах про-
шлого столетия здесь заготавливалась 
почти половина всех пиломатериалов. 
Но и ныне, когда деловая древесина за-
возится из других регионов России, уни-
чтожение Самурского леса полностью не 
прекратилось. Этот райский уголок облю-
бовали люди, решившие построить себе 
здесь особняки. Благодаря поднявшейся 
в прессе шумихе процесс этот удалось 
значительно затормозить, но он не оста-
новился. Увитые жаждой стяжательства 
(словно деревья – лианами), эти люди не 
могут понять, что рубят не деревья, а сук, 
на котором сами сидят.

Нарушителей наказывают. В минув-
шем году работники государственного 
лесного контроля и надзора провели 
около 1800 проверок соблюдения требо-
ваний лесного законодательства. Выяв-
лено более 1100 нарушений. По резуль-
татам проверок 141 материал направлен 
в следственные органы для выявления 
нарушителей лесного законодательства 
и привлечения их к ответственности. В 
органы МВД передано 125 материалов 
и 16 – в прокуратуру. Наложено админи-
стративных штрафов на сумму 364 тыся-
чи рублей, взыскано – 324 тысячи. 

Однако к каждому дереву человека 
с ружьем не приставишь. Поэтому всем 
нам нужно душой болеть за состояние 
лесов. Ведь иначе будем болеть телом…

 природа 



26

 память 

ДАНЬ УВАЖЕНИЯ
Бывают люди, при 

встрече с которыми сразу 
вспоминаешь родителей. 
Беседа с ними всегда на-
поминает беседу с отцом. 
естественно, что в тяже-
лую минуту хочется с ними 
посоветоваться, будучи 
уверенным, что получишь 
совет, как от родного отца. 
Для меня всегда таким 
человеком был Магомед 
Муртузалиевич БАгАЕВ, 
которого мой отец знал 
еще с 1942 года, их связы-

вала крепкая мужская дружба, корни ко-
торой уходили к нашим далеким предкам. 
Уже год, как Магомеда Муртузалиевича 
нет с нами, а все вспоминают его имя про-
стыми словами – настоящий мужчина, на-
стоящий горец, настоящий друг. Не могу 
не рассказать о нем, он заслуживает, чтоб 
его знали как можно больше дагестанцев. 

Он родился в 1925 году в селении Ба-
цада Гунибского района, в крестьянской 
семье. Отец Магомеда был уважаемым в 
селе человеком, к нему все шли за советом 
и помощью и всегда их получали у этого 
умудренного жизненным опытом горца. А 
Магомед с раннего детства познал тяжкий 
крестьянский труд. Вместе с отцом тру-
дился на поле, помогал ему в строитель-
стве дома. А кроме этого и учеба в школе, 
где с первого класса он был отличником, 
ухаживал за двумя бабушками, больной 
матерью, младшими братом и сестрой. 

Тяготы Великой Отечественной войны 
не миновали эту семью. В 1942 году ушел 
на трудовой фронт отец, и семиклассник 
Магомед остался хозяином в большой се-
мье. Мальчик заменил отца и на пашне, и 
на пастьбе скота, и на заготовке сена, не 
прекращая учебы в школе. Людей не хва-

тало, все учителя на фронте, и семикласс-
нику Магомеду вскоре доверили препода-
вание в начальных классах – Магомед стал 
самым молодым учителем в районе. А тут 
в том же году колхоз поручил ему работу 
счетовода, Магомед быстро освоил ее, а 
когда бухгалтера призвали на фронт, Ма-
гомеду предложили заменить его. 

Вот как об этом периоде его жизни 
рассказывает в своих воспоминаниях 
близкий друг Магомеда: «В 1943 году 
Магомеда с годовым отчетом вызвали в 
райисполком в Гуниб. И вот когда в каби-
нет вошел мальчишка с объемистой пап-
кой подмышкой, ему говорят: «Мальчик, 
нам нужен бухгалтер колхоза, а не отчет». 
Магомед отвечает: «Я и есть бухгалтер». 
Те в ответ засмеялись и говорят: «Нет, ты 
не понял, нам бухгалтер нужен». Но когда 
Магомед разложил перед ними бумаги, не 
глядя в них, четко и лаконично изложил 
отчетные данные, хозяева переглянулись, 
закивали головами. На второй день Маго-
меда послали составлять годовой отчет в 
соседний колхоз. А в 1944 году его, самого 
молодого бухгалтера в районе, направили 
в Буйнакск на курсы бухгалтеров, которые 
он окончил с отличием».

Потом его приняли в партию и утвер-
дили инструктором Гунибского райкома. 
За три года работы в этой должности он 
реально ознакомился с жизнью населе-
ния. Не было равных Магомеду в испол-
нительности, аккуратности, ответственно-
сти за порученное дело. Он всегда считал, 
что его земляки достойны лучшей доли, и 
всегда размышлял о том, как сделать их 
жизнь лучше. 

По настоянию своих односельчан, на 
следующие три года Магомед направля-
ется в родное село секретарем партий-
ной организации и главным бухгалте-
ром. Благодаря его деловым качествам и 

Сиражудин ПАТАХОВ
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организаторским способностям методом 
народной стройки были построены сель-
ский клуб на 300 мест и сельская библио-
тека. По его инициативе была спроекти-
рована и построена на реке Кара-Койсу 
колхозная электростанция, и задолго до 
появления линии электропередачи от 
Гергебильской ГЭС, в аулах Бацада, Кул-
лаб, Унты, Шулани, Наказух люди стали 
пользоваться электричеством. 

В 1952 году Магомед вновь инструк-
тор Гунибского райкома партии и в том 
же году становится инструктором окруж-
кома партии в Буйнакске, а через год он 
инструктор Дагобкома партии. Во многих 
решениях по развитию народного хозяй-
ства, принятых тогда, была и доля труда 
Магомеда Муртузалиевича, который ак-
тивно занимался этими вопросами. После 
окончания областной партийной школы, 
а затем и высшей партийной школы в Мо-
скве, он работал секретарем Гунибского 
райкома партии. А ведь в те годы доби-
ваться положительной динамики в хо-
зяйственном строительстве было очень 
трудным делом. Планы выполнялись, как 
правило, только за счет человеческого 
фактора – бескорыстным, ударным тру-
дом масс людей. 

Закономерно, что энергия, знания, на-
выки одаренного экономиста и организа-
тора были оценены: и в 1963 году Магомед 
Муртузалиевич стал работать замести-
телем председателя Госплана ДАССР. В 
1978 году он успешно защитил диссерта-
цию «Экономические проблемы аграрно-
промышленного комплекса автономной 
республики», стал кандидатом экономиче-
ских наук. Именно в годы его работы здесь 
получили бурный рост предприятия кон-
сервной, винодельческой, пищевой про-
мышленности. Он мог гордиться участием 
в электрификации населенных пунктов 
республики, началом процесса их газифи-
кации. В те годы по овцеводству, садовод-
ству и виноградарству Дагестан занимал 
ведущее место не только по Северному 
Кавказу, но и по всей России. Магомед 
Муртузалиевич всегда был благодарен 
председателю Госплана Абдуле Гадисови-
чу Гаджиеву, под руководством которого 
совершались все эти добрые дела. А о нем 

самом вот как отказывается заслуженный 
врач Дагестана П.А.Патахов, который бо-
лее 28 лет руководил Гунибской район-
ной больницей: «До самого завершения 
строительства больничного комплекса в 
Гунибе он почти каждый день справлялся 
о ходе строительства. Магомеда Багаева 
всегда выделяла скромность, чуткость. В 
моей памяти он остался как руководитель 
редкой простоты, честности, верности». 

Магомед Муртузалиевич всегда мечтал 
видеть своих земляков высокообразован-
ными людьми. Начинать, конечно, нужно 
было со школы, с организации достойных 
условий для учебы. И в 1988 году было сда-
но в эксплуатацию здание школы в селе-
нии Бацада. Это стоило ему многих трудов 
и бессонных ночей. Трудно перечислить 
все, что он делал для людей. И после ухода 
на пенсию он ни минуты не сидел без ра-
боты – будучи научным сотрудником Даг-
НИИСХ, передавал свой богатейший опыт 
новому поколению, выполнял большую 
работу, будучи членом правления Совета 
ветеранов войны и труда, членом Совета 
старейшин нашей республики. У заслу-
женного экономиста ДАССР и Российской 
Федерации много наград. 

Да, уже год, как нет с нами этого за-
мечательного человека. Я убежден, что 
наилучшей данью уважения к этому заме-
чательному патриоту будет его увековечи-
вание присвоением Бацадинской средней 
школе его имени. 
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Кахриман ГеБеКОВ

ПЕРВАЯ У НАС ЭЛЕКТРИЧКА
Железная дорога – это своеобразный анклав в 

любом государстве. Любая станция в России име-
ла свои личные, железнодорожные инфраструк-
туры: ясли, детские сады, школы, интернаты, пар-
ки отдыха, скверы, клубы. И в большинстве своем 
это были самые образцовые и аккуратные строе-
ния, которые украшали любой город, республики, 
страны. И красивейшим зданием любого города, 
конечно, был железнодорожный вокзал. Видимо, 
это и определило мою будущую биографию, на-
прямую связанную со стальными магистралями. 

А для Дагестана железная дорога – это не толь-
ко окно в Россию, это еще и народный транспорт, 
которым пользуется до 90 процентов жителей ре-
спублики. Затянувшаяся после событий в Чечне 
ее блокада привела к резкому падению движе-
ния поездов. если в 60-70 годах прошлого столе-
тия пропускная способность участка Махачкала-
Дербент достигала 70-80 пар поездов в сутки, то 
сегодня лишь 10-12 пар. Но служба СКЖД сумела 
развязать этот тугой узел, затянутый на горле ре-
спублики. 

В свое время меня, работника техотдела Дер-
бентского локомотивного депо, вызвал к себе мой 
начальник евгений Аркадьевич Толоконников и 
сказал о необходимости восстановить пассажир-
ское движение. Для этой цели, мол, выделяется 
электропоезд переменного тока и предстоит ко-
мандировка в депо Ростова-на-Дону, чтобы его 
забрать. Нужно выбрать и привезти исправную 
электричку, запчасти к ней, паспорт, инструкции 
по техническому обслуживанию, книгу ремон-
та, литературу по обслуживанию и эксплуатации 
электропоездов… Вопрос о командировке в 
наше депо машиниста из Ростовского депо для со-
провождения электрички тоже согласован. А мне 
в помощь поедет машинист-инструктор Ахатов, 
машинист Гармашов, его помощник Курбанов… 
И мы отправились в Ростов. 

еще до нашего прибытия электропоезд №342 
был отремонтирован и ждал новых хозяев. Од-
нако поначалу нам был нужен высокопрофес-
сиональный машинист электропоезда, который 
не только мог грамотно водить электричку, но и 

обучить местные локомотивные бригады, давать 
советы слесарям ремонта. Но неожиданно на пер-
вое место вышло требование отнюдь не профес-
сиональных, а человеческих качеств машиниста. 
По приезде в Ростов начальник депо назвал нам 
фамилию машиниста-наставника, который отпра-
вится с нами не только сопровождать электричку 
в Дербент, но и обучать местных машинистов. его 
командировка предполагалась сроком на месяц, 
при необходимости ее можно было и продлить. 
Но этот кандидат на поездку оказался неуловим, 
как Бен Ладен, мы не могли его найти: ни дома, ни 
на работе. И этот ребус-загадку мы раскусили не 
сразу. Три вечера в общежитии велась по этому 
вопросу бурная дискуссия. Наконец мы поняли, 
что главенствующую роль здесь играет… страх! 
ехать в республику, о которой в каждом выпуске 
теленовостей журналисты ведут репортажи как с 
поля сражений, отважится не каждый. И с нашим 
открытием начальник депо согласился. 

Местным смельчаком оказался Эдуард Ко-
валев. Наконец на светофоре загорается сигнал 
отправления и электропоезд мчит нас домой. За 
пультом машиниста сидит Ковалев, за пультом 
помощника поочередно сидят: Ахатов, Гармашов, 
Курбанов. Машинист, видимо, взволнован и при-
знается, что на душе кошки скребут. Дома, мол, 
переполох, мать рыдает: «Куда ты едешь, ведь 
там каждый день стреляют!», а отец, поссорив-
шись, со вчерашнего дня не разговаривал, выне-
ся вердикт, что во всем депо не нашлось больше 
идиота, кроме его сына. Через каждые полчаса 
ему раздавался звонок по мобильному телефону, 
звонила мать и тревожно спрашивала: «Эдик, у 
тебя все в порядке?» – «Да, мама, у нас все тихо», 
– отвечал он. Поняв состояние Эдика, я уселся на 
табурет, где обычно сидит машинист-инструктор, 
и показал свой паспорт со словами: «Глянь в гра-
фу дети, у меня их трое. Всю ночь буду сидеть ря-
дом. если будут стрелять, могут попасть и в меня. 
Но я не верю в это». Он пробурчал в ответ, мол, не 
надо. Но я знал, что на самом деле он хотел, чтобы 
рядом кто-то сидел. 

Уже третий час мы были в пути, а регулярные 
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звонки из его дома по мобильному продолжа-
ли поступать. Проехали Минеральные Воды, 
пока все шло благополучно. Давно стемнело, 
мы мчимся по территории Ставрополья. Но вот 
звонков не стало. Эдик решается позвонить сам, 
но безуспешно. Мы поняли, что находимся в не-
обслуживаемой зоне сигналов, въехали на тер-
риторию Чечни около 3 часов ночи. В связи с 
тем, что обходной путь через Астрахань был не 
полностью электрифицирован, нас решили про-
пустить через чеченскую территорию, но марш-
рут был специально подобран так, чтобы эту 
зону мы проезжали ночью. 

Около 4 часов утра проезжаем Грозный, в 
предрассветной мгле видим недалеко от сталь-
ных путей разрытые окопы, изредка взору по-
падаются пушки, танки... Тихо не только в кабине 
локомотива, но и за окном. Для нас, дербентских 
железнодорожников, это знакомые, родные ме-
ста. Я, например, после окончания учебы работал 
помощником машиниста, и наши грузовые по-
езда следовали по участку Дербент-Махачкала-
Гудермес, а пассажирские – Дербент-Махачкала-
Грозный. У меня и моих товарищей было здесь 
немало друзей. Но это в прошлом, уже более де-
сяти лет мы не ездили в этом направлении, а сле-
довали в обход – через Астрахань, Саратов. Но 
Чечня по-матерински благосклонно приняла нас 
и без приключений проводила до самых своих 
границ. Мне до сих пор кажется, что в электричке, 
нас было не пять человек, а шесть, я имею в виду, 
что с нами в тот проезд был и ангел-хранитель. 

И вот тишину взорвал звонок мобильного те-
лефона, стало ясно, что мы следуем уже по тер-
ритории Дагестана. На тревожный голос матери: 
«Почему так долго не отвечал?», Эдик радостно 
проговорил в трубку: «Мама, мы проехали Чечню, 
эта зона не обслуживается. А теперь мы на терри-
тории Дагестана. Так что все нормально, можешь 
спокойно лечь спать». В трубке послышался ра-
достный вздох: «Уф... Слава богу, пронесло. Но я 
засну, когда ты приедешь в Дербент, устроишься 
в общежитии и позвонишь мне». 

Через два часа Эдик был в постели и радостно 
звонил родителям, что все закончилось благопо-
лучно. А я три дня разбирал в техотделе собрав-
шийся за время моей отлучки завал докумен-
тов. Эдик же каждый день был в поездке. Когда 
я узнал, что он отдыхает у себя в номере, то за-
глянул к нему. Он встретил меня радостно и при-
знался, что моя инициатива, проявленная при 
подъезде к Чечне, была своевременна, он пове-

рил мне и тревоги его вмиг рассеялись. Зазвонил 
мобильник, он заговорил с женой. Прошел всего 
год, как он женился, и детей у них пока не было. 
Жена спросила, чем он занимается. Эдик отве-
тил, что Дербент очень спокойный южный город 
и слухи о том, что здесь стреляют, просто враки. 
«Каждый день еду в поездки, – рассказывал он, – 
изредка выхожу в город, в котором много истори-
ческих памятников, знаменитая на весь мир кре-
пость Нарын-кала, каждый день купаюсь в море, 
от гостиницы до моря всего 100 метров – это так 
хорошо снимает усталость». – «Счастливчик, – с 
грустью произнесла жена, – а ведь в этом году 
мы собирались на Черное море, но твоя внезап-
ная командировка сорвала все планы». Видя его 
огорченное лицо, говорю ему: «Эдик, теперь ты 
убедился, что наш город мирный, спокойный? А 
что если и жена приедет в Дербент? Тогда вы вме-
сте можете проводить свободное время, на море 
сходить, на крепость посмотреть». – «Идея хоро-
шая, – отвечал он, – но согласятся ли домашние?» 
Он сообщил про эту затею жене. Трубка долго 
молчала, и вдруг Эдик радостно обнял меня, и 
стало ясно, что совет оказался кстати. 

Через месяц Эдик и его жена уезжали со счаст-
ливыми и немного грустными лицами. Они по-
любили Дербент и Дагестан, где у них появилось 
много друзей. И сегодня в Дагестане рады гостям, 
которые часто приезжают в наш благодатный 
край отдохнуть и позагорать на наших песчаных 
берегах. И везут гостей к нам электропоезда. 

А первая электричка в Дагестане появилась в 
2004 году так, как я рассказал. 

Та самая бригада...
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 юбилей 

Джабраил АЛИеВ

АСЕФ МЕХМАН: 
«А ЛЮБОВЬ ВЕЧНО МОЛОДА»
мы встретились с ним на одном из поэтических вечеров. 

а потом я напросился к нему в гости. очень захотелось 
поговорить по душам. имя его: асеф мехман. заинтересовало 
меня, что он не только пишет удивительные стихи, но и еще 
сочиняет музыку, играет на музыкальных инструментах, а 
также создает талантливые пьесы. в общем, и «жнец, и швец 
и на дуде игрец». и я понял, что не обманулся: он оказался ин-
тересной личностью. в этом году ему исполняется 80 лет.

– Я знаю ваши стихи – читал в сбор-
никах. Но потом узнал, что вы и 
драматург, и композитор…

– Да это так. Но профессио-
нального музыкального образования у меня нет. 
Просто с детства любил играть на различных му-
зыкальных инструментах. Что касается драма-
тургической работы, то написал несколько пьес. 
И все они шли на сцене Лезгинского драматиче-
ского театра в Дербенте и Русского театра в Ма-
хачкале.

– расскажите о себе…
– Родился в селении Аджахур Кусарского рай-

она Азербайджана, тогда эта республика входи-
ла в состав СССР. В школе учился хорошо, после 
окончания семилетки поступил в г. Куба в пед-
техникум. Хотя учебу не завершил, но стал ра-
ботать учителем. Это были послевоенные годы, 
учителей не хватало. Вот я и стал в свои 16 лет 
преподавателем. Потом призвали в армию. Слу-
жил в Узбекистане. Когда вернулся из армии, 
кроме незавершенного образования в педтех-
никуме, я ничего больше не имел. Поехал посту-
пать в педагогическое училище в Дербент. При-
няли меня на 4 курс. Тогда же стал писать стихи 
на азербайджанском языке...

– Почему на азербайджанском?
– В школьные годы преподавание у нас вели 

только на этом языке. Поэтому и стихи писал на 
азербайджанском. В училище в это время препо-
давал поэт Абдул Муталибов, ему я показал свои 

поэтические опыты. Стихи ему понравились. Но 
он сказал, что лучше писать на родном, лезгин-
ском, языке. Эти наставления я усвоил…

– И стали сочинять и музыку...
– Да. Я с юношеских лет любил мугамы и в то 

же время увлекался философией Востока. Музы-
ка мугама, как правило, использует газели. Вот я 
и подумал, почему бы и мне не попробовать по-
работать в этом жанре. И понял, что это мое. Пер-
сидскую поэзию я любил с детства. Даже сейчас 
в разговорах с друзьями, как бы подчеркивая ту 
или иную мысль, привожу цитаты из персидской 
поэзии. 

– Мне говорили, что вы единственный со-
временный поэт в россии, выпустивший сбор-
ник газелей.

– Да, это верно. И горжусь этим. Они сами со-
бой складываются у меня. Можно сказать, душа 
поет. Много моих газелей было опубликовано 
в различных изданиях. В том числе в «Лезги га-
зет». Людям нравится. А когда, приехав в Махач-
калу, показал стихи в редакции журнала «Друж-
ба» на лезгинском языке, там сразу же взяли их 
для публикации. Тогда же познакомился с по-
пулярным композитором Сергеем Агабабовым. 
Он услышал мои мелодии, которые я исполнял 
на таре, похвалил, и впоследствии они исполня-
лись оркестром народных инструментов. И мне 
предложили работать в Махачкале на Даградио 
редактором музыкальных передач.

– Вы были готовы к такому шагу?
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– Конечно, нет. Ведь я не имел му-
зыкального образования. Не было и 
жилья. Некоторое время я жил у лез-
гинского поэта Шахэмира Мурадова. 
Спасибо ему большое. А потом мне 
помогли снять квартиру. Так и остался 
жить и работать в Махачкале. Атмос-
фера в то время в отношениях между 
людьми была просто изумительной 
– это то, чего очень не хватает в наше 
сумбурное время. Ощущение такое, что 
как будто не хватает свежего воздуха.

– И не трудно вам было без специ-
ального образования?

– Думал, что будет трудно. Но, оказа-
лось, не так страшен черт, как его малю-
ют. Во-первых, помогло то, что я само-
учкой разбирался в музыке. Во-вторых, 
сразу взялся за изучение музыкальной 
грамоты. В итоге я выучился писать и 
партитуры для оркестра.

– Музыку сочиняете на свои стихи?
– В основном, да. Но чтобы не было обидно 

друзьям, несколько песен сложил и на стихи Ша-
хэмира Мурадова, Алирзы Саидова, Байрама Са-
лимова и других. Музыки пишу не много. 

– Прочитал однажды у вас такую строчку: 
«Мир постареет, а любовь извечно будет моло-
дой». Вы в это верите?

– Конечно. Мы стареем, а любовь всегда мо-
лода. Ведь влюбляемся обычно в юное время, 
вот и остаются навсегда, пока мы живы, воспо-
минания о молодости. Поэтому для моей супру-
ги Сариханум я всегда, наверное, буду молодым. 
Впрочем, как и она для меня.

– Но кто вы больше: поэт, драматург или 
композитор?

– Честно сказать, и не знаю. Мне одинаково 
нравится сочинять стихи, пьесы и музыку. Так 
что однозначного ответа нет. Впрочем, в детстве 
я вообще мечтал стать художником. Но художник 
из меня не вышел, хотя очень много рисовал.

– А ваши дети не пошли по вашим стопам? 
– Нет. Но музыку очень любят. Я не сожалею: 

каждый должен заниматься делом, которое ему 
по душе.

– у вас много своих книг?
– Немало. Среди них такие, как «Сердце мате-

ри», «Сороковая весна», «Горжусь», «Волна», «Без 
меня», «Сто газелей» и другие.

– Какая книга для вас дороже всего?
– Конечно, первая – «Сердце матери». Сборник 

открывается стихотворением «Мама». Я написал 
на эти слова музыку. Теперь эту песню исполняют 
на многих языках народов Дагестана. 

– А на стихи лезгинских классиков писали 
музыку?

– Мне очень нравятся произведения етима 
Эмина. Я в Дагестане один из первых стал со-
чинять музыку на его стихи. У этого поэта стихи 
сами поются как песни. Считаю его одним из са-
мых ярких лезгинских поэтов XIX века.

– Вы ведь еще автор музыкальной комедии…
– Она называется «Моя Седеф». Седеф – имя 

девушки. И музыку и либретто я написал сам. Ко-
медия имела в свое время шумный успех. Была 
поставлена на сцене Лезгинского театра в Дер-
бенте, и несколько раз в Махачкале в Русском 
театре. Комедии «Шуршурали» и «Харубек и Са-
рубек» с моими либретто и музыкой тоже были 
поставлены. Постановка этих произведений со-
стоялась в 2005-06 годах. А постановка драмы в 
стихах «Каменный сундук» будет осуществлена 
через год.

– Вы член Союза писателей?
– Нет. Скажу честно, я дал себе слово, что пока 

один человек будет в Союзе писателей, я не буду 
в него вступать. В отличие от этого автора я мно-
го публикуюсь и наш народ меня знает.

– Над каким произведением сейчас работаете?
– Недавно завершил работу над большой поэ-

мой. Она посвящена моему покойному отцу. На-
зывается «Безымянная могила». Работа была для 
меня очень трудной, надеюсь, что получилось. 

 юбилей 
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 Книжная новинКа

Исамутдин РАМАЗАНОВ

«КРАХ ТИРАНА»

Издательство «Эпоха» в 
прошлом году выпусти-
ло новый художественно-
исторический роман извест-

ного дагестанского писателя, драматурга, 
поэта, лауреата отечественных и между-
народных премий Шапи Казиева «Крах 
тирана». А недавно в Союзе журналистов 
нашей республики собрались ученые-
языковеды, представители педагогиче-
ской общественности, журналисты. Ими 
выражалась озабоченность в связи с 
тем, что сегодня происходит утрата на-
циональных языков, растет поколение, не 
знающее родного языка. 

Не случайно я связываю эти два собы-
тия. Историческое прошлое Дагестана, осо-
бенно судьбоносные события надо изучать 
в школах, высших учебных заведениях, 
регулярно освещать их в средствах массо-
вой информации. Нельзя допускать здесь 
вакуум, иначе его могут быстро заполнить 
апокрифическими сведениями, вредными 
для нынешнего и будущего поколений, не-
други республики и всей России.

Начал я с книги, потому что Шапи Ка-
зиев на основе архивных материалов, 
писем, сведений, полученных в музеях 
Дагестана, Санкт-Петербурга, от встреч с 
известными учеными, проанализировав 
события трехсотлетней давности, создал 
прекрасное произведение, в котором рас-
крывает перипетии похода завоевателя 
Надир-шаха и его разгрома. Персидский 
деспот с целью захвата и грабежа двинул-
ся на Дагестан во главе огромного войска. 
Он располагал хорошим по тем временам 
оружием, конницей, продовольствием, 
ценностями, награбленными в завоеван-
ных им странах.

«Народы Страны гор, возможно, впер-

вые объеди-
нились для 
защиты своей 
независимости. И каждый дагестанский 
народ внес в победу над общим врагом 
свой неоценимый вклад, без которого от-
разить нашествие огромной армии было 
бы невозможно», – пишет Шапи Казиев. 
И далее на странице 46 читаем: «... – к 
Сурхай-хану и уцмию Кайтага Ахмад-хану 
стекались все новые повстанцы. И даже 
Эльдар, считавший себя новым Тарков-
ским шамхалом, двинулся к ним с дружи-
ной своих сторонников». Для защиты Да-
гестана во многих районах создавались 
ополчения. В частности, автор пишет о 
Мирзе Калукском, возглавившем опол-
чение Табасарана. Храброго воина и ода-
ренного поэта народ любил за его песни, 
в которых он обличал греховную знать и 
воспевал свободу. Мирза был еще молод, 
но песнями его заслушивались и мудрые 
старики, и молодежь. И когда над Таба-
сараном нависла грозная туча войны, он 
взял и саблю, и чунгур, чтобы сражаться 
и оружием, и песней. Поэту-воину уста-
новлен памятник в районном центре – 
селении Хучни. 

Горцы проявляли чудеса храбрости. 
Мужественно сражались и вдохновляли 
других Муртазали – сын Кумухского пра-
вителя, Чупалав из Согратля, возглавляв-
ший отряды андалальцев. Тысячи воинов 
потерял захватчик на подступах к Кумуху, 
Кайтагу, Табасарану, Кубачи, Согратлю. 
Выход книги, рассказывающей об этом, 
играет большую роль. Ведь история учит 
и предупреждает. В те далекие годы не-
други Дагестана и России проводили 
свою неблаговидную политику. В книге на 
странице 165 читаем: «...ослабление Рос-
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сии всегда было целью Франции, а осла-
бление Персии – желательным для турок 
– союзников французов. К тому же, если 
Персия понесет значительный урон, не-
пременно восстанут завоеванные народы 
и племена, а Франция без особых хлопот 
приберет к рукам Индию, на которую уже 
зарятся англичане. Так что война Персии с 
Россией была на руку Франции».

Иранский правитель применял самые 
разные методы, чтобы захватить Даге-
стан. Посылались многотысячные воен-
ные отряды, угоняли в плен людей, подку-
пали феодальных правителей деньгами, 
драгоценностями, писал то грозные, то 
«дружеские» письма. В ход был пущен 
и религиозный фактор – натравлива-
ли мусульман-суннитов на мусульман-
шиитов. Но все это не давало ожидаемых 
результатов. Страну гор защищали люди, 
готовые на жертвы во имя интересов ро-
дины. Благодаря сплоченности народов 
Дагестана и были уничтожены отряды 
Надир-шаха. Грозный завоеватель был из-
гнан из Страны гор. 

О победе горцев над шахом Ирана ста-
ло известно во многих странах. «Весть о 
разгроме горцами Надир-шаха произвела 
в Петербурге фурор. Хотя Россия и состоя-
ла с Персией в союзнических отношениях, 
при дворе мало верили в силу трактатов и 
имели веские основания полагать, что На-
дир готовится к вторжению в Россию. Те-
перь же считалось, что эта опасность ми-
новала. Подтверждали эту уверенность и 
доклады Государственной коллегии ино-
странных дел, где регулярно получали до-
несения резидента Калушкина».

В европе разгром горцами Надир-шаха 
тоже наделал много шума. Политики усма-
тривали в поражении Надира ослабление 
Персии и спешили этим воспользоваться 
каждый на свой лад. Лишь Англия и Фран-
ция, которые уже не могли рассчитывать 
на вторжение полчищ Надира в Россию, 
с сожалением признавали, что Петербург 
от случившегося в горах Дагестана много 
выиграл и весьма усилился.

В Стамбуле победа горцев вызвала на-
стоящее ликование. Султан слал горцам 
поздравления и подарки, в ответ полу-
чал плененных воинов Надир-шаха. Их, 

закованных в цепи, водили по городам 
на потеху публике и для убеждения на-
рода в том, что персидский лев им более 
не страшен. Скоро Турция объявила Пер-
сии войну. Автор в своем романе отмеча-
ет, что деспотизм обезумевшего Надир-
шаха привел к восстанию против него 
даже ближайших сподвижников. Они 
видели, как шах даже храмы грабил, а 
священнослужителей отдавал в солдаты. 
Персия превращалась в страну нищих и 
разбойников, нападавших даже на прави-
тельственные отряды. Надоевший всем 
Надир-шах был убит своим племянником 
Али Кули-ханом и другими заговорщика-
ми в ночь на 20 июня 1747 года.

Обретенное в борьбе с внешним вра-
гом единство народов Дагестана укрепи-
лось и стало незыблемым, как дагестан-
ские горы. Автор подтверждает, что и 300 
лет назад, как и сегодня, Дагестан являлся 
южным форпостом России. Именно бла-
годаря отпору, данному объединенными 
силами народов Дагестана войскам за-
воевателя, Надир-шаху не удалось втор-
гнуться в Россию.

Книга «Крах тирана» написана в увле-
кательной форме, 
хорошо оформле-
на иллюстрациями, 
ее читаешь, будто 
идя по музеям Да-
гестана и Санкт-
Петербурга. Она бу-
дет полезной и для 
учителей истории, 
и для дагестанцев, 
проживающих во 
многих краях Рос-
сии и мира, для всех 
здравомыслящих 
россиян, кому доро-
га история родной 
земли. Она является 
источником объек-
тивной информации 
об одном из гран-
диозных событий в 
истории Дагестана, 
источником патрио-
тизма, мужества и 
единения народов.

 Книжная новинКа
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 эСтрада 

ТАРЛАН МАМЕДОВ, ВОДИТЕЛЬ И ПЕВЕЦ:
О Фрунзике Мкртчяне и маршале Баграмяне

Когда-то народных певцов в дагестане называли «почетны-
ми» людьми. Сегодня таким человеком назвали бы народ-

ного артиста дагестана тарлана зебарлиевича мамедова. он ис-
полняет песни не только на родном лезгинском языке, но и на 
многих языках разных народов нашей страны. в 1977 году на 
фестивале, который проходил в стране, он исполнял свои песни 
на 15 языках бывших союзных республик Советского Союза.

– Вам трудно давались 
слова песен на незако-
мых языках?

– Нет, не очень. Ведь 
певец просто обязан это уметь. Публи-
ке это нравится. Вот, к примеру, в кон-
це восьмидесятых годов я и кумыкская 
певица Бурлият Эльмурзаева ездили в 
гастрольный тур по городам и весям Си-
бири. Там в нашем исполнении песни зву-
чали не только на русском, но и на своих 
родных кумыкском и лезгинском языках 
тоже. Нас об этом просили довольно ча-
сто. И встречали нас очень хорошо. Все 
было на высоком уровне. 

– Вы долго жили в Азербайджане.
– Да, но родился я в Дагестане. Моя 

родина – селение Ахты. Спустя некоторое 
время родители переехали в Азербайд-
жан. Учебу в школе я завершил в селении 
Адюгюн. Учился в турецкой школе. Но 
основное преподавание было, конечно, 
на русском. Учиться было интересно. Тут 
тебе и азербайджанский язык, и турец-
кий, и русский.

– А как случилось, что стали певцом? 
Мечта детства?

– Не совсем. В детстве я мечтал быть 
актером. Очень любил кино. И однажды 
увидел фильм «Сорок первый». Тогда и 
решил, что буду актером. Игра таких ар-
тистов, как Стриженов и Извицкая, про-
сто потрясла меня. Картину смотрел, за-
таив дыхание. Но учиться на актера было 
негде. А певцом стал случайно. У меня 
всегда был хороший голос. Сам я этого 

не понимал, но преподаватели в школе 
это заметили. Когда учился в 10 классе, 
меня направили на фестиваль азербайд-
жанской песни в Баку. Выступил я хоро-
шо – занял первое место. Помню, что 
меня похвалила тогда народная артистка 
Азербайджана Зейнаб Ханларова. Прав-
да, заметила, что когда пою на азербайд-
жанском, немного фальшивлю. Честно 
признаться, до конца этого не понимал, 
ведь было мне всего 17 лет.

– Не обиделись?
– Нет, конечно. Я внимательно ее вы-

слушал. А она меня много хвалила. Это 
придало мне уверенности, я ей очень 
благодарен. Но и после этого я не соби-
рался становиться певцом. Как-то даже 
не сообразил, что можно поехать в Ма-
хачкалу, поступить в музыкальное учи-
лище. Поэтому вместо Махачкалы поехал 
в Дербент – учиться на водителя. Выучил-
ся, потом в 1969 году призвали в армию. И 
попал я служить в город Ленинакан – это 
в Армении. Что меня удивляло – это изу-
мительное отношение местных жителей 
к солдатам. По любому поводу они при-
глашали к себе совершенно посторонних 
людей. А к нам, военнослужащим, было 
вообще особое отношение. В армии стал 
заниматься спортом. В основном, боксом. 
Однажды иду я в часть после спортив-
ных занятий. Голова обритая, за спиной 
спортивная сумка. А из ресторана, мимо 
которого шел, вываливается толпа наро-
ду. Потом выяснилось, что люди просто 
решили выйти на улицу покурить. Среди 
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них был и знаменитый впоследствии ак-
тер Фрунзик Мкртчян. Он вдруг окликнул 
меня, пожал руку и пригласил в ресторан. 
Я даже растерялся. Но Мкртчян настолько 
оказался дружелюбным, что я принял его 
приглашение. У него, оказывается, был 
праздник – получил какую-то хорошую 
роль. Он тогда работал в местном театре, 
и еще не был популярен. Мкртчян налил 
мне полный стакан водки. А я вообще не 
пил – ведь спортсменом был.

«Выпей за хороших людей, которые 
тебя окружают», – сказал он мне. Я стал 
отнекиваться, мол, спорт, нельзя… «Ну 
тогда выпей за мой успех», – мягко на-
стаивал он. Я в смущении – ведь пацан 
совсем и в первый раз попал в ресторан. 
Тут актер снова спрашивает: «А за свое 
здоровье выпьешь?». Я и выпил. Потом 
второй раз. Сидели долго. Когда собрал-
ся уходить, Мкртчян говорит: «Подожди. 
Сейчас подъедет машина, мы тебя в часть 
отвезем». А мне уже давно необходимо 
быть на месте. Но мы еще целый час ко-
лесили по городу. Мкртчян показывал 
мне достопримечательности еревана. 

– И на каком автомобиле тогда ездил 
актер?

– ГАЗ-21. Это была «Волга» старой 
модификации. Тогда такие только и вы-
пускали. Сейчас их почти не осталось. И 
что интересно: у актера был личный во-
дитель. 

– А в армии доводилось выступать на 
концертных площадках?

– Выступил несколько раз в армей-
ском клубе, вот и все. Я был старшиной, и 
на мне была большая ответственность – 
сначала за взвод, потом за роту. Поэтому 
было не до песен. Как-то вызывает меня 
мой начальник – полковник Бронников 
и почему-то тихо спрашивает: «Ты ведь 
умеешь водить машину?» – «Так точно». 
– «Надо в город отвезти маршала Багра-
мяна». 

У меня язык к нёбу прилип. Это был 
прославленный полководец. О нем ле-
генды ходили. Не верилось, что придется 
везти самого маршала. Спрашиваю: «Как 
Баграмяна?» – «Да вот, решил его тебе до-
верить. Будь очень внимателен и дисци-
плинирован. Надо чтобы маршал остался 

доволен водителем». 
– И что – остался дово-

лен?
– Думаю, да. Хвалил 

меня. Однажды летом 
ехали в ереван по каким-
то делам, и решил вдруг 
маршал устроить в поле 
небольшой пикник. Оста-
новились у придорож-
ного кафе. Заказали там 
шашлыки, всякой закуски. 
За едой Баграмян вдруг 
спрашивает меня: «Сколь-
ко служишь в армии?» – 
«Два года». – «Ты, я вижу, 
хороший старшина – есть 
организаторские способ-
ности. Тебе нужно при-
своить звание младшего 
лейтенанта». 

Я молчу. Был обескуражен и взволно-
ван. еще больше были удивлены стар-
шие офицеры, которые сопровождали 
маршала, его свита. А через полгода мне 
действительно присвоили звание млад-
шего лейтенанта. Поэтому уволился я до-
мой уже офицером. Дома мной страшно 
гордились. Особенно отец. Всем расска-
зывал, что его сын стал большим коман-
диром. 

– Вы в армии были водителем, а «на 
гражданке» был автомобиль?

– Когда демобилизовался, спустя не-
которое время купил «Жигули» третьего 
выпуска. Хорошая была машина. Может, 
мне просто повезло. Но ремонтировал я 
ее не часто. А потом отдал машину своему 
брату. 

– А сейчас у вас есть личный транс-
порт?

– Нет. Но, думаю, надо будет приобре-
сти. Я ведь первоклассный водитель.

– Последний вопрос на музыкальную 
тему: когда мы увидим ваш новый диск 
с песнями? 

– Работа в этом направлении ведется. 
Надо собрать необходимый материал. 
Нужно время. Так что, поживем – увидим. 

Беседовал
Джабраил АЛИЕВ

 эСтрада 
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«СТАМБУЛЬСКИЕ НОВОСТИ»
ПОД РЕДАКЦИЕЙ ДАГЕСТАНЦА

Анатолий КОРКМАСОВ

Осень – не про-
сто любимое для 
меня время года. 
Для меня осень 

прошлого года символизи-
ровала и гармоничную чере-
ду дней рождений – сестры, 
отца и, наконец, деда. И еще 
осень 2009 года знаменовала 
собой два весьма немаловаж-
ных события в его жизни.

Первое, конечно, – 100-ле-
тие «Стамбульских новостей», 
газеты, которую он редакти-
ровал, редакция которой рас-
полагалась на европейском 
берегу Босфора к северу от 
Золотого Рога. Это уникаль-
ное издание свидетельствует 
о глубоких культурных взаи-
мосвязях России и Турции. 
Сегодня уже вряд ли можно 
удивить читателя сообщени-
ем, что газета «Стамбульские 
новости», издававшаяся в Константинополе 
Джелалом Коркмасовым, являлась первой рус-
скоязычной газетой в истории печати Осман-
ской Империи. Первый ее номер вышел 23 октя-
бря 1909 года. Совершенно не гиперболизируя 
данный факт, информирую об этом событии да-
гестанского и российского читателя, потому что 
стал редактором такой газеты дагестанец Дже-
лал Коркмасов, сыгравший столь заметную роль 
в истории не только нашего Дагестана, но и всей 
России. 

Отмечая прошлой осенью 100-летие со дня 
выхода «Стамбульских новостей» на русском 
языке, нельзя не отметить вклад Д.Коркмасова 
не только в развитие исторически значимых со-
бытий начала прошлого века, его деяния на руко-
водящих постах Дагестанской республики и при 

работе в Москве, но и 
такое обстоятельство.  
если у истоков разви-
тия журналистики на 
турецкой земле сто-
ит газета на француз-
ском языке «Moniteur 
Ottoman», начавшая 
выходить в Констан-
тинополе в 1831 году 
и предварившая вы-
пуск первой газеты на 
турецком языке «Так-
вим и Векаи»(Takvim 
Wekahi») в 1832 году,  
затем, спустя 20 лет, 
появилась первая 
английская газета 
«Docheridei Hawadis» 
(«Сборник новостей») и 
до конца XIX-го столе-
тия выстроилась чере-
да изданий из предста-
вителей прессы других 

европейских государств, то ХХ век знаменовался 
выходом в свет первой в истории прессы Осман-
ской и Российской империй русскоязычной газе-
ты «Стамбульские новости». 

Как отмечает востоковед из Петербурга    
А.Д. Желтяков, «... газеты, являвшейся важным 
источником по экономике, общественной и 
культурной жизни страны, политике ее пра-
вящих кругов, ставившей своей целью защиту 
прав трудящихся и их интересов, без различия 
их религий и национальностей. И современный 
историк, – резюмирует профессор, – отмечает с 
благодарностью большой труд Джелал-Эд-Дина 
Коркмасова, который внес неоценимый вклад 
в дело политического просвещения, взаимного 
ознакомления и культурного сближения наро-
дов России и Турции». 

 первопроХодцы 
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Джабраил АЛИеВ ДАГЕСТАНСКИЕ ШТРИХИ 
В ЖИЗНИ ВЕЛИМИРА ХЛЕБНИКОВА

довольно экзотической оказалась судьба извест-
ного русского поэта велимира Хлебникова, он 

стал еще при жизни легендой в истории поэзии про-
шлого века. К сожалению, прожил он мало, всего 37 
лет. а родился в 1885 году в ставке малодербетовско-
го улуса в Калмыкии, в семье ученого-орнитолога. 
после учебы в Казанском университете будущий поэт 
продолжил свое образование уже в петербургском 
университете на историко-философском отделении. в 
1910 году посвящает себе исключительно литератур-
ной работе. владимир маяковский считал его своим 
первым литературным учителем. а писатель а. тол-
стой называл произведения Хлебникова «гениально-
сумасшедшими». читателю будет небезынтересно 
узнать о двух его посещениях дагестана.

Зимой 1903 года, в сильные хо-
лода, будучи студентом Казан-
ского университета, Велимир 
Хлебников сильно заболел дву-

сторонним воспалением легких. Он долго 
лечился, но болезнь в той или иной фор-
ме все равно проявляла себя. Тогда отец 
будущего поэта Владимир Алексеевич 
отправляет сына с геологической экспе-
дицией в Дагестан, в аул Гуниб. Он наде-
ется, что горный кавказский воздух по-
может сыну полностью излечиться. Вот 
что писал Велимир родным из Гуниба: 
«…Здесь чудесный край, великолепный 
воздух и птицы поют задушевно. Я живу в 
том месте, где когда-то воевал Шамиль. А 
еще тут красивые девушки и прекрасные 
юноши. Они восхитительно танцуют…». 
После приезда домой В. Хлебников под 
впечатлением увиденного напишет такие 
строчки:

Могилы вольности – 
Каргебиль и Гуниб –

Были соразделителями со мной 
единых зрелищ… 

А чуть позднее в другом четверости-
шии скажет:

Мне спойте про девушек чистых, 
Сих спорщиц с черемухой-деревом,
Про юношей стройно-плечистых:
Есть среди вас они – знаю и верю вам. 

Известно, что после посещения Даге-
стана в 1903 году юноша спустя несколько 
лет неоднократно намеревался снова при-
ехать в Гуниб и в Каргебиль (Гергебиль). 
Наконец, в 1910 году такая возможность 
поэту представилась. Он опять приезжает 
в Гуниб и знакомится здесь с выдающим-
ся русским художником е. Лансере. Они 
много и увлеченно беседуют об искусстве 
и литературе. Художник был связан с Да-
гестаном многолетней творческой судь-
бой. Он иллюстрировал произведение Л. 
Толстого «Хаджи-Мурат» еще 1899 года 
издания. Лансере советовал поэту чаще 
приезжать в Дагестан, чтобы дышать це-
лебным воздухом. Он определил точную 
дату смерти поэта, стал невольно про-
видцем его судьбы. Сказал, что поэту от-
мерено прожить еще двенадцать лет. Как 
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это ни печально, но все так и оказалось. 
Велимир Хлебников умер в августе 1922 
года в деревне Санталово Новгородской 
области. 

В Гунибе поэт много гулял по горам, 
скакал на лошади (еще в детстве научил 
отец) и работал над новыми стихами. Он 
пишет новые стихи о своем втором, бо-
лее долгом и значительном пребывании 
в Дагестане: 

Я путешествовал по Кавказу 
И думал о далекой Волге 
Конь, закинув резво шею, 
Скакал по легкой складке бездны…

Интересным фактом в жизни В. Хлеб-
никова стало его знакомство в Гунибе с из-
вестным в то время охотником Уста-Гали. 
Хлебников называл его Николаем. Так 
звали его двоюродного брата, который 
был музыкантом и умер совсем молодым. 
Поэт, конечно, не владел аварским язы-
ком. И в этом его помощником выступал 
художник е. Лансере. Он долгое время 
жил в Дагестане и научился немного го-
ворить на аварском и даргинском языках. 
Художник переводил поэту все, что любил 
рассказывать про свою жизнь Уста-Гали. В 
1913 году В. Хлебников напишет неболь-
шой очерк про своего нового друга, ко-
торый так и назовет: «Охотник Уса-Гали». 
Он искренне восторгался тем, каким иску-
сным охотником был простой 30-летний 
мужчина из бедной горской семьи. Вот со-
всем небольшой отрывок из его рассказа: 

«Уса-Гали воспитывал соколов, охотил-
ся, а при случае острой нужды занимался 
иногда и разбоем. если его узнавали, он 
добродушно спрашивал: „А разве нельзя? 
– думал, можно”. Увидев спящего жаворон-
ка в степи, Уса-Гали ползет к нему и прижи-
мает его за хвост к земле; птица просыпа-
ется в плену. Орел сидит на стогу. Уса-Гали 
подкрадывается к стогу с длинной петлей. 
Орел зорко смотрит на волосяной обруч. 
Полный подозрений, он уже висит, ударяя 
черными крыльями, хлопая ими и крича. 
Уса-Гали выбегает из–под стога и за верев-
ку тянет бедного князя воздуха, черного 
пленника с железными когтями; его кры-
лья в размахе достигают сажени. Гордый, 
он едет по степи. Орел долго будет жить в 
плену, разделяя пищу с овчарками. 

Раз, во время погони, целая верени-
ца всадников окружила его. Уса-Гали на-
прасно рыскал на своем коне в средине 
облавы. Что же он делает? Он повернул 
коня и поскакал к одному из всадников. 
Тот нерешительно ставит своего коня бо-
ком. Уса-Гали свистнул плетью, и добрый 
конь, оглушенный страшным ударом в 
лоб, упал на колени. Уса-Гали ускакал. 
Это был лихой удар, вызвавший конский 
обморок. В степи долго помнили лопнув-
шую подпругу на оглушенном коне и при-
мятого всадника…».

Доподлинно известно, что В. Хлебников 
и в третий раз собирался посетить Дагестан. 
Но грянули октябрьские события 1917 года, 
и поездка не состоялась. Об удивительной 
одаренности этого человека, говорит еще 
и тот факт, что именно он смог угадать точ-
ную дату октябрьского переворота. Незна-
чительная ошибка состояла лишь в том, что 
Хлебников назвал число месяца не 25 октя-
бря 1917 года, а 23. В 1918 году на одном из 
литературных вечеров, посвященном сто-
летию со дня рождения писателя И. Турге-
нева, в торжественной обстановке Велимир 
Хлебников будет провозглашен лучшим 
поэтом России. Правда, через некоторое 
время уже на другом поэтическом вечере 
(спустя три месяца) корону лучшего поэта 
преподнесут поэту Игорю Северянину. Но 
В. Хлебников отнесется к этому довольно 
спокойно. Он скажет: «Северянин тоже до-
стоин быть лучшим». 

В. Хлебников, 
Г. Кузьмин, С. До-
линский и В. Мая-
ковский. 1913

 былое
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Хлебников был поэтом-странником. 
Он много путешествовал по России, как 
он сам выражался: «Пытаясь найти ис-
тинную правду жизни». Одним из знаме-
нательных событий для него станет то, 
что в 1920 году его «официально» при-
знают Председателем Земного шара. Он 
будет несказанно тому рад. Абсолютно 
равнодушный к материальным благам он 
в то же время как наивный ребенок рев-
ностно относился к различным званиям и 
рангам. Половину своей недолгой жизни 
этот светлый человек прожил, к сожале-
нию, в ужасающей нищете. 

Избрание его Председателем Земного 
шара происходило в Харькове. Уместно 
будет обратиться к воспоминаниям друга 
С. есенина поэта-имажиниста А. Мариен-
гофа. Вот что можно прочитать в его книге, 
которая называется «Роман без вранья»: 

«… В Харькове жил Велимир Хлебников. 
Я и Сергей есенин решили его проведать. 
Очень большая квадратная комната. В углу 
железная кровать без матраца и тюфячка, в 
другом углу табурет. На табурете обгрызки 
кожи, дратва, старая оторванная подметка, 
сапожная игла и шило. Хлебников сидит на 
полу, и копошится в каких-то ржавых, без 
шляпок, гвоздиках. На правой руке у него 
щиблета. Он встал нам навстречу и протя-
нул руку с щиблетой. Я, улыбаясь, пожал 
старую дырявую подошву. Хлебников даже 
не заметил. есенин спросил:

– Это что у вас, Велимир Вик-
торович, сапог вместо перчатки?

Хлебников сконфузился и по-
краснел ушами – узкими, длин-
ными, похожими на спущенные 
рога. 

– Вот… сам сапоги тачаю… са-
дитесь…

И он обвел нас большими, 
серыми и чистыми как у святых 
на иконах Дионисия Глушицкого 
глазами…

есенин говорит:
– Велимир Викторович, вы 

ведь Председатель Земного 
шара. Мы хотим в городском теа-
тре всенародно и торжественно 
упрочить ваше избрание. 

Хлебников благодарно жмет нам руки. 
Неделю спустя перед тысячеглазым залом 
совершается ритуал. Хлебников, в холщо-
вой рясе, босой и со скрещенными на гру-
ди руками, выслушивает читаемые есени-
ным и мной акафисты, посвящающие его 
в Председатели…».

А вот еще один небольшой, но немало-
важный штрих. Уже в 1938 году дагестан-
ский писатель Эффенди Капиев писал 
в письме поэту Николаю Тихонову: «Вы 
даже себе представить не можете, каким 
прекрасным человеком является худож-
ник Лансере. Мы много говорили с ним 
на тему иллюстрирования нашей местной 
антологии. еще он много рассказывал мне 
о своих незабываемых встречах с В. Хлеб-
никовым, которого и Вы тоже хорошо зна-
ли при его жизни…».

Хочется сказать, что в истории литера-
туры не много писателей с такой сложной 
судьбой, как у В. Хлебникова. его стихи 
увлекали, быть может, даже и отталки-
вали, его проза и драматургия ставили 
перед читателями вопросы, ориентиро-
ванные на будущее, и потому были со-
временникам часто непонятны. Легенды 
и литературные анекдоты, связанные 
с ним, еще более мешали пониманию 
его творчества. Но, несмотря на все эти 
перипетии, из 37 лет его жизни 17 были 
отданы поразительной по интеллекту-
альному напряжению литературной дея-
тельности. 

М. Доброковский. 
Портрет В. Хлеб-
никова. 1921

 былое
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Гульнара ЯРАХМеДОВА

... И АВТОГРАФ НА ПАМЯТЬ

В маленькой ма-
хачкалинской 
«двушке» со-
брались как-то 

король Испании Дон Хуан 
Карлос I, Папа Иоанн Па-
вел Второй, Папа Римский 
Бенедикт XVI, бывший 
президент Франции Жак 
Ширак, маршал Куликов, 
балерина Майя Плисец-
кая, единственный пре-
зидент СССР Михаил Гор-
бачев, замечательные 
артисты Нонна Мордю-
кова, Людмила Гурченко, 
Иннокентий Смоктунов-
ский… Нет, это не анекдот, а реальность. Квар-
тира нашего земляка Олега Скворцова – ни дать 
ни взять – настоящий музей, где хранится более 
трехсот пятидесяти портретов с подписями и до-
брыми пожеланиями обладателей самых гром-
ких имен в стране и за кордоном.

Вот уже семнадцать лет Олег, профессиональ-
ный кулинар, увлекается филографией: коллек-
ционированием автографов знаменитостей. На 
стене в его квартире соседствуют политики и во-
енные, общественные и религиозные деятели, 
писатели, певцы и актеры. И это не просто фото-
графии великих, это люди, подарившие Скворцо-
ву частицу своего тепла, лица, ставшие для него 
родными. Месяц за месяцем, год за годом попол-
няется эта знаменитая «семья».

«Ваше почтение, не отказывайте мне в любез-
ности, а именно – хотел бы получить Ваше фото 
с дарственными пожеланиями. Заранее благода-
рю!» – так, словно герой эпистолярного романа 
прошлых веков, он обычно начинает свои пись-
ма. Первое, говорит, было адресовано знамени-
той русской певице, исполнительнице романсов 
Изабелле Юрьевой. Урожайным для Олега Анато-
льевича был 2005 год. На его послания ответили 
главы многих государств: Чехии, Словакии, Бол-

гарии, Польши, Литвы, 
Азербайджана, Эсто-
нии, Франции и других. 
Большим подарком для 
Скворцова была ответ-
ная весточка от бывшего 
тогда президентом Рос-
сии Владимира Путина, 
который поздравил его 
с днем рождения. Бук-
вально сдувает он пы-
линки с книг, подарен-
ных ему мэром Москвы 
Юрием Лужковым, зна-
менитым художником-
карикатуристом Бо-
рисом ефимовым и 

Президентом Польши Лехом Качински. В 2008 
году свои портреты прислали Армен Джигарха-
нян, президент Торгово-промышленной палаты 
России евгений Примаков, редактор газеты «Из-
вестия» Владимир Мамонтов, глава Ингушетии 
Мурат Зязиков. Обрадовал и президент Франции 
Николя Саркози. А совсем недавно Скворцов по-
лучил письмо и книгу с дарственными пожелани-
ями от народного артиста Льва Дурова. «Портрет 
с автографом главы Дагестана Муху Алиева мне 
вручили в администрации президента», – гово-
рит мой собеседник.

Со многими Олег ведет переписку, как говорит-
ся, поддерживая связь. «Интересные послания 
приходят от Валерии Новодворской. В них она 
почти всегда ругает коммунистов», – смеется мой 
собеседник. Запросто он может набрать номер 
телефона известной личности и спросить: «Как 
дела?». Но то, как узнает он адреса и телефоны 
знаменитостей, как его письма доходят до адреса-
тов, Олег Анатольевич решил оставить в тайне. 

Возможно, кто-то найдет занятие Скворцова 
странным, но в этом вся его жизнь. Он говорит с 
нежностью и восхищением о своих кумирах. Он 
знает наизусть биографию каждого из них, скру-
пулезно изучает их вкусы и интересы. На мой 
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вопрос, что дает ему это хобби, отвечает: «Я ощу-
щаю себя самым богатым в мире». Расстраивает-
ся, когда не приходят ответы на его письма. Не 
все удостаивают махачкалинца вниманием, что 
ж, бывает и так! 

В наш век приоритета материальных ценно-
стей таких людей, как Олег Скворцов, называют 
чудаками. Так оно и есть: чудак и романтик!.. Олег 
Анатольевич напоминает мне художника из пес-
ни Аллы Пугачевой, превратившего свою жизнь 
в миллион алых роз. если собрать все письма, 
которые Олег отправлял и получал, то в них мож-
но утонуть. Море писем, как море роз! Он живет 
в своем собственном мире, поклоняется своим 
«идолам» и чувствует себя абсолютно счастли-
вым. А счастье в его понимании это свобода, воз-
можность заниматься тем, что по душе.

Сейчас он ждет ответа от нескольких обще-
известных личностей, подумывает над письмом 
новому президенту России Дмитрию Медведеву. 
Раскрывая карты на ближайшее будущее, отме-
тил, что в этом году планирует организовать вы-
ставку портретов и писем своих именитых дру-
зей. Уже и спонсоров нашел. «И еще, – добавил 
он, – со временем, я хочу подарить коллекцию 
нашему городу – Махачкале… Мне одному быть 
хозяином всего этого богатства несправедливо!».

У Олега нет ни семьи, ни детей, но одиноким он 
никогда не был. Невозможно быть одиноким с та-
ким количеством знакомых. И каких знакомых!.. 
Представляется, как в кругу своей звездной ком-
пании он пишет очередное письмо. Поставлена 
точка, конверт заклеен… Так начинается новое 
знакомство.

КОМАНДОВАНИЕ ГОРДИТСЯ
Пришло в редакцию пись-

мо из Нижнего Новгорода и в 
конверте – три фотографии. 
«Письма разные нужны, пись-
ма разные важны…». А это 
оказалось особенным, таких 
мы еще не получали, хотя дру-
гие СМИ получали, вероятно, 
нередко. Мы с удовольстви-
ем доводим до наших чита-
телей содержание этой для 
нас «первой ласточки». Автор 
его – руководитель предста-
вительства РД при правитель-
стве Нижегородской области 
Шамиль Бацмагомедов. 

Он пишет, что в октябре 
проходила встреча с дагестанцами, служащи-
ми в войсковой части 54046, призванными из 
нашей республики. естественно, дагестанское 
представительство было озабочено целью по-
мочь землякам в адаптации к новым условиям, в 
которых они оказались. Речь шла, конечно, и об 
укреплении товарищества, воинского братства. 
Заместитель командира по воспитательной ра-
боте гвардии подполковник В. щеглеватых служ-
бу дагестанцев в целом оценил положительно, 
указав в то же время на необходимость усиле-

ния работы по соблюдению дис-
циплины, норм воинского уста-
ва. Зачитывались обращения к 
военнослужащим-дагестанцам 
Президента, Народного собра-
ния, Правительства, Военного 
комиссара, Совета ветеранов, 
Комитета солдатских матерей 
РД, призывающие их высоко дер-
жать марку дагестанцев, быть 
примером чести и достоинства в 
службе и учебе. 

По представлению командо-
вания части Ш. Бацмагомедов 
вручил Почетные грамоты ря-
довым Расиму Ибрембекову – из 
Дербента, Мураду Абакарову – 

из Махачкалы, пос. Богатыревка, Салиму Маго-
медову – из пос. Шушановка Кизилюртовского 
района и старшему лейтенанту Шамилю Ибра-
гимхалилову – из пос. Южный Кизлярского райо-
на (на фото). 

Письмо заканчивается тем, что командова-
ние воинской части выражает огромную благо-
дарность родителям и учителям за воспитание 
дисциплинированных, добросовестных, ответ-
ственных ребят – настоящих защитников Отече-
ства, и гордится ими. 

 пиСьмо в редаКцию
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Абдулла ДАГАНОВ

КУБОК МИРА 
«НАЧИНАЛСЯ» 
НА ТАРКИ-ТАУ

В их семье любят спорт. Отец – 
Расул Омаров – в годы учебы 
в Ставрополе стал мастером 
спорта по вольной борьбе, 

старший брат отца – Магомед – по самбо. 
И с детских лет старались Омаровы, что-
бы их дети занимались спортом. Расул с 
сыном Омаром каждое утро спозаранку 
поднимался в Махачкале на гору Тарки-
тау и по лесистой тропинке они бегали 
несколько километров, занимались си-
ловыми упражнениями.

Девяти лет не было сыну, когда отец 
привел его к тренеру по каратэ-до. Через 
год десятилетний мальчик уже участво-
вал в первенстве Дагестана. И во втором 
же бою проиграл. Но после этого бла-
годаря усиленным тренировкам Омар 
пять раз подряд становился чемпионом 
республики в своей возрастной груп-
пе. Жетоны и золотистого цвета медали, 
грамоты, полученные в те детские годы, 
висят на стене его комнаты, и спортсмен 
сегодня с улыбкой смотрит на них.

А затем во Владикавказе и в Нальчике 
дважды проводились соревнования на 
первенство Южного Федерального окру-
га, в них принимали участие более тридца-
ти спортсменов. Проигравший выбывал, и 
Омар встречался с каждым оставшимся 
по очереди. Три года подряд Омар Ома-
ров становился чемпионом Южного Фе-
дерального округа по каратэ-до.

если прежние его соревнования про-
ходили в составе молодежных команд, 

то с 2005 года Омар перешел в коман-
ду взрослых. Здесь трудностей было не 
счесть. Пришлось вести бой с многоопыт-
ными каратистами – чемпионами европы 
и мира. Первое такое выступление Омара 
произошло в городе Самаре. А в соревно-
ваниях на первенство Российской Феде-
рации, которые проходили в Оренбурге, 
Сочи и в Нижнем Новгороде дагестанец 
трижды поднимался на высшую ступень 
пьедестала почета и три золотые медали 
украсили его грудь.

его тренером в команде взрослых стал 
чемпион СССР, Заслуженный тренер РФ, 
главный тренер сборной команды Рос-
сии Омар Муртазалиев. Вместе с Омаром 
тренировались опытные спортсмены, 
мастера спорта международного класса. 
Порядок в тренировочном зале был стро-
гий, никакие нарушения дисциплины и 
режима не допускались. Каждый из тре-
нирующихся понимал свою ответствен-
ность перед Дагестаном, всей Россией. 

– В 2007 году мне удалось принять уча-
стие в первенстве европы, проходившем 
в Словакии, – рассказывает Омар. – Это 
было первое мое выступление за преде-
лами России. Основными противниками 
были спортсмены из Турции, Бельгии и 
Азербайджана. Я знал, что борьба будет 
не из легких, потому что в этих странах 
популярен этот вид спорта. Там я понял 
уровень своей подготовки, с которой вы-
хожу на татами. Но я выиграл все бои и 
стал чемпионом европы.

 Спорт
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В том же году в Стамбуле проводился 

чемпионат мира. Участвовать в нем прие-
хали самые сильные каратисты планеты. 
В упорнейших боях японец и иранец от-
воевали у Омара Омарова по одному очку 
и заняли первое и второе места, а наш зем-
ляк завоевал бронзу. Выйти на чемпионате 
мира в весе 70 кг на третье место было не-
малым успехом дагестанца, который только 
недавно перешел в команду взрослых. Но в 
следующем году он не смог участвовать в 
первенствах европы и мира из-за травмы.

Но вот недавно в российском Калинин-
граде проводились соревнования на Ку-
бок мира. В них принимали участие самые 
сильные спортсмены из сорока стран. Наш 
земляк, выиграв у казаха, немца и эстон-
ца, вышел в финал. Финальный поединок 
с поляком длился четыре минуты, и, за-
воевав победный балл, дагестанец стал 
абсолютным обладателем Кубка мира по 
каратэ-до. Это была блестящая победа мо-
лодого атлета из аула Гочоб Чародинского 
района Омара Омарова. 

Давая оценку его выступлению, тре-
нер сборной команды Омар Муртазали-
ев сказал: «Мы знаем, сколько сил надо 
отдать, чтобы завоевать такой кубок по 
тяжелейшему виду спорта – каратэ-до. 
Дагестанец блестяще выступил на этих 
соревнованиях, он заслуживает всех 
почестей. Спортивное будущее у Ома-
ра блестящее. Надо сказать спасибо его 
отцу, его первому тренеру Расулу Шах-
рудиновичу за подготовку Омара, он дал 
ему хорошую закалку.

О своем собрате по команде сказал свое 
слово и мастер спорта Гаджи Жамалов:

– Среди нас Омар выделяется своей 
спортивной собранностью и преданно-
стью друзьям. Он радуется за наши успе-
хи, переживает за поражения. Над собой 
работает без устали, усердно тренирует-
ся. Завоевание Кубка мира по каратэ-до 
– это его достойный шаг в развитии спор-
та Дагестана и России. Мы, его друзья, на-
деемся, что Омар добьется еще многих 
таких побед.
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Наталья ШКАНДЫБА

СТРАЙКБОЛ – ЭТО ВСЕ ЖЕ ИГРА

небольшая роща, песчаные 
холмы, полуразрушенные 

или недостроенные строения, 
какие-то заборы, арматура, 
люди в камуфляже с оружием 
появляются и исчезают то тут, 
то там. выстрел. еще один. оче-
редь. вторая. третья. перестрел-
ка. тишина. еще очередь. тиши-
на. взрыв. Сердце бешено стучит. 
на здании мелькнула тень, чуть 
помаячила и исчезла. ни звука. 
вдруг боль пронзила колено. по-
пали! и как только он умудрился 
разглядеть меня за этими куста-
ми, а главное – попасть?

Нет, это не репортаж с какой-
нибудь спецоперации или 
военных учений, хотя от на-
стоящих боевых действий 

происходящее мало что отличает. Планы 
захватов, атак, перестрелки, оружие, ка-
муфляж – на первый взгляд, это действи-
тельно напоминает если и не полноцен-
ный бой, то, по крайней мере, тренировку 
какого-нибудь подразделения спецназа. 
При детальном рассмотрении понима-
ешь, что стреляют эти автоматы и писто-
леты (кстати, точные копии своих боевых 
прототипов) пульками, хотя это порой не 
спасает от серьезных ранений, а люди в 
камуфляже просто играют в… страйкбол.

Страйкбол (от английского strike – удар 
и ball – шар) – командная игра военно-
тактической направленности, в процессе 
которой участники имитируют действия 
различных вооруженных структур (ар-
мии, спецназа и т.д.).

Появлением страйкбола мир обязан 
Японии. Кстати, слово страйкбол хоть и 
английское, но придумано и употребля-
ется только в России, а повсюду такой 
вид экстремального отдыха носит назва-

ние Airsoft. Аккурат после Второй миро-
вой Японии было запрещено иметь свою 
армию, но хитроумные японцы не могли 
«потерять боевую форму» и решили под-
держивать боеготовность страны путем 
тренировок с пневматическим оружием. 
Оно и по внешнему виду, и по принципу 
работы, и по весу, и даже по скорострель-
ности ничуть не отличается от настоящих 
образцов, имеющихся на вооружении в 
различных странах, вот только стреляет 
это оружие маленькими пластмассовыми 
шариками.

Шарик, конечно не пуля, но попадание 
его тоже довольно ощутимо. Хотя через 
пару минут я уже забыла, что меня подстре-
лили в колено, настолько увлекла эта игра, 
а если точнее – фотоохота за играющими.

Конечно, полностью сравнивать не со-
всем корректно, но все равно ощущала 
себя военным фотокорром. Прячешься 
за деревом. Наводишь объектив. Фокуси-
руешь. щелчок. Попался. Мелкими пере-
бежками, чтобы не попасть под огонь, 
продвигаешься к бункеру, где идут самые 
ожесточенные бои. Пара снимков и назад, 
за спасительные деревья.
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Несмотря на то, что попадание 
от шариков не слишком болез-
ненное, все же нельзя сказать, 
что этот вид отдыха не травмоо-
пасен. если такая «пуля» попа-
дет в незащищенные части тела, 
будет, как минимум, небольшой 
кровоподтек, а может быть, и се-
рьезный шрам.

«Я в бункер больше ни ногой, 
– делится впечатлениями одна 
из участниц игры. – Мне там один 
раз прямо в подбородок попали, 
столько крови было. Пришлось 
бежать за пластырем. А знаешь, 
кто попал? Подруга» (смеется).

«Я сегодня Зуле прямо в щеку 
попал, так она ничё даже не 
сказала, – рассказывает Мурад 
(основатель «страйкбольного 
движения» в Дагестане). – Смо-
три, сколько мне попадали (по-
казывает щеку со «шрамиками»), 
– и ничего. А некоторым из но-
вичков чуть случайно попадешь 
в лицо, так сразу такие обиды, 
предъявы. Вообще, не все, ко-
нечно, по правилам играют. есть 
беспредельщики, которые сами 
норовят в лицо попасть, а если 
им попадешь, так столько шуму 
будет. есть и те, кто поиграет не-
сколько минут, а потом по полча-
са стоит перекуривает или ружья 
рассматривает и обсуждает. Но 
основной костяк играет слажен-
но. Ну, ты сама убедилась».

Да. Игра была потрясающая. 
Атакующих меньше раза в два, 
чем обороняющихся. Захват бун-
кера с боеголовкой. Прорыв к 
зданию, где находится что-то вро-
де символа команды. А потом воз-
вращение на свою территорию.

– Вальяжный штурм бункера 
с боеголовкой самоуверенными 
ветеранами (нами, то есть) был 
отбит раза четыре подряд прямо 
на подходе. Вах... Вот за ТАКОе от-
дельное баркалла оборонявшим-
ся камрадам... Прорыв к бункерам 
и битва вокруг боеголовки так 

ваще кошмар. Все происходило, 
как и предполагалось изначаль-
но по сценарию. Именно так, 
как представлял себе, создавая 
такие условия, – ожесточенные 
бои за каждый объект, каждый 
метр, стрельба и беготня на гра-
ни провала, точка за точкой по-
тихоньку продвигаясь к цели... 
Только хитрость и маневры на 
бешеной скорости могут дать 
шанс вообще что-то «замутить», 
– продолжает делиться впечат-
лениями от игры Мурад, разра-
ботчик сценария под названием 
«Диверсант». – После первых 
захлебнувшихся штурмов стало 
понятно одно – без слаженных 
действий ничего не получится, 
и когда возникли такие условия, 
оставалось только или продол-
жать «тупить» или собраться и 
«сделать что надо». За что очень 
благодарен камрадам. Совер-
шенно другой кайф от игры, 
когда знаешь, что вот слева при-
крывают, и сзади и впереди до-
зорный предупредит, и не надо 
париться и отвлекаться, а надо 
пойти и обязательно перегнать 
и шлепнуть вон того, крадуще-
гося справа злостного Mirrora, 
пока он всех с тылу не перестре-
лял, как в прошлый раз...

Отдых, поддержание физиче-
ской формы, снятие стресса (лич-
но я после первых же выстрелов 
забыла о большинстве дел), об-
щение, свежий воздух – все это 
дает страйкбол. И – между нами – 
кто из нас не мечтал хоть раз по-
пробовать себя в роли «спеца», 
выполняющего ответственную 
миссию. Когда все фильмы-
боевики уже пересмотрены, а 
игры-стрелялки переиграны, 
пора приступать к «реальным» 
действиям: облачиться в камуф-
ляж, не забыть про специальные 
очки, автомат – в руки, побольше 
патронов и вперед – противник 
уже идет в атаку…

 Хобби
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Артем МАСАЛЬСКИЙ

ДАЙВИНГ – ЭТО ЧТО-ТО!!!

«о море я думал лишь как о соленой среде, разъедающей мне глаза. и 
вдруг мне открылось поразительное зрелище: подводные скалы, по-

крытые зарослями зеленых, бурых, серебристых водорослей, среди кото-
рых плавали в кристально чистой воде неизвестные мне рыбы. вынырнув 
на поверхность за воздухом, я увидел автомашины, людей, уличные фона-
ри. затем снова погрузил лицо в воду, и цивилизованный мир сразу исчез: 
внизу были джунгли, недоступные взору тех, кто движется над водой».

Так описал Жак-Ив Кусто свои 
впечатления от первого ныря-
ния в маске. Именно он создал 
в 1943 году акваланг и открыл 

для миллионов людей красоты подво-
дного мира. Сам Кусто впоследствии 
говорил, что это открытие не только по-
дарило человечеству бездну, но и дало 
возможность людям использовать под-
водный мир по своему усмотрению. 

Будучи в прошлом году в отпуске в 
Анапе, решил по своему «усмотрению» 
впервые попробовать понырять с аква-
лангом. До этого только имел опыт ныря-
ния в маске с трубкой, так что такие вещи, 
как адаптация и давление, были для меня 
не знакомы. Все пришлось изучать на 
ходу. Вот мои впечатления, возможно, 
они пригодятся читателю – и на нашем 
Каспии, и на Черном море. 

Инструктор по дайвингу Алексей 
еще на берегу довел до меня несколько 

основных правил. Первое: нельзя погру-
жаться одному, за исключением соло-
дайвинга. Погружения, как правило, не 
осуществляются в одиночку (иначе это 
называется соло-дайвинг). Это правило 
было введено во многих федерациях по 
подводному плаванию в целях обеспече-
ния безопасности.

При глубине приблизительно 1,5-2 ме-
тра начинает давить на уши. Сначала уши 
закладывает, а потом возникают болез-
ненные ощущения. Проблема с ушами 
решается просто: нужно выровнять дав-
ление снаружи и давление в среднем ухе 
за ушной перепонкой – для этого у нас 
есть канал для прохода воздуха между 
ухом и носовой полостью. Это можно сде-
лать несколькими способами. Наиболее 
распространенный: зажимаем нос паль-
цами, через маску попробуем выпустить 
воздух через нос. если вы почувствова-
ли, что уши заложило, то этот способ вам 
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подходит. Обратите внимание: необходи-
мо, чтобы заложило обязательно оба уха. 

Второй распространенный способ – 
совершение сглатывательных движений. 
Но проверить этот способ можно только, 
находясь на глубине. если у вас насморк, 
то от погружения нужно отказаться, вы 
не сможете выровнять давление и може-
те получить травму уха. Это может закон-
читься воспалением уха и даже проры-
вом барабанной перепонки. Продувать 
уши нужно при малейших признаках дав-
ления на ушные перепонки. Ни в коем 
случае нельзя терпеть болевые ощуще-
ния в ушах. если вы ощущаете боль, зна-
чит, уже возник большой перепад давле-
ния между ухом и глубиной погружения. 
В этом случае вам необходимо подняться 
немного выше и попробовать прокачать 
уши еще раз. Прокачивать уши особенно 
часто нужно на небольшой глубине с уве-
личением глубины это придется делать 
все реже и реже. 

Далее, если потеет маска, нужно плю-
нуть на внутреннее стекло, хорошо рас-
тереть и слегка смыть водой. При этом 
образуется тонкая пленка, которая по-
крывает стекло и препятствует запоте-
ванию. Маска должна сидеть плотно и не 
пропускать воздух. Она надевается таким 
образом, чтобы нос оказался внутри ма-
ски, но не рот. Проверить можно, втянув 
воздух носом, если маска сидит плотно, 
то она присосется как присоска и не бу-
дет набирать воздух. Обратите внимание 
на волосы, они часто заходят под маску и 
по ним попадает вода. 

еще одна проблема и частая ошибка 
заключается в том, что под водой воз-
никает ощущение нехватки воздуха. На 
самом деле воздуха сколько угодно, а вот 
дыхание происходит не полной грудью. В 
обычном состоянии мы дышим следую-
щим образом: вдох, выдох, пауза. Под во-
дой следует дышать иначе: вдох, пауза, 
выдох. У вас в легких всегда должен быть 
воздух, покидать он их должен на корот-
кое время. Запомните правило: пока у 
вас в легких воздух, вам ничто не угрожа-
ет, и вы не утоните. Даже если у вас слу-
чится что-то с аквалангом на глубине, а у 
вас в легких воздух, то у вас достаточно 

времени, чтобы предпринять какие-то 
действия для спасения или устранения 
неисправности. если не будет паники, то 
у вас времени около минуты или больше. 
Попробуйте засечь, сколько дел можно 
сделать за одну минуту. 

После инструктажа на меня надевают 
герметичный гидрокостюм полусухого 
типа. Поверхностный слой толстого губ-
чатого материала костюма впитывает 
воду, которая становится хорошим те-
плоизолятором. Рядом готовится к по-
гружению инструктор Алексей, который 
будет «выгуливать» меня под водой. еще 
раз он напоминает мне жесты, которыми 
мы будем там объясняться.

 Знак Ok – это и вопрос, и ответ. если 
вам показывают Ok, вы должны обяза-
тельно ответить Ok. Иначе вас посчитают 
невменяемым и немедленно поднимут 
на поверхность. 

Этот знак часто путают со знаком Ok, в 
сухопутном варианте он обозначает «здо-
рово». если вам показывают знак Ok, а вы 
в ответ – знак «здорово», ничего страш-
ного не произойдет, просто лишний раз 
подымут на поверхность. Однако такая 
оплошность на большой глубине недо-
пустима. если у вас возникла проблема, 
например, не прокачивается ухо, попала 
вода в маску или плохое самочувствие и 
т.д., показывайте знак «подымаемся». его 
нужно показывать на вытянутой руке и 
не убирать до тех пор, пока вас не начали 
подымать. Так как первое погружение не 
должно превышать глубины 6 метров, вы 
можете достаточно быстро подняться на 
поверхность без последствий. С больших 
глубин такой подъем недопустим, и знак 
«подымаемся» имеет несколько другое 
значение. Для таких глубин применяется 
другой знак, но пока мы его рассматри-
вать не будем. 

если вас что-то заинтересовало, пока-
жите пальцем вашему напарнику. Само-
му под водой ничего брать нельзя, это 
может быть опасно или изменить вашу 
плавучесть. В Черном море есть некото-
рые виды ядовитых рыб, да и встреча с 
крабом может кончиться печально. Толь-
ко не пугайтесь, ядовитые рыбы не смер-
тельны, возможно недомогание и может 

Все хорошо 
(О`кей)

Подымаемся 
вверх

Направление 

На предметы 
указывают 

пальцем

 отдыХ
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немного подняться температура, а краба 
можно сравнить с плоскогубцами. Ин-
структор заверил, что в Черном море на 
меня никто не нападет. 

После всего вышеизложенного от-
плываем от берега на 20 метров. С этого 
момента начинаю дышать воздухом из 
баллонов. Резко потяжелевший на пару 
десятков килограммов, в маске, сильно 
ограничивающей обзор, с трудом плыву 
за инструктором. Настает долгожданный 
момент, начинаем стравливать воздух из 
жилета. На всех жилетах имеется инфля-
тор, это такая гофрированная трубка с 
двумя кнопками на конце, ближняя кноп-
ка надувает жилет, а дальняя – спускает 
воздух. Инфлятор нужно поднять как 
можно выше, иначе воздух не будет вы-
ходить. После того, как выйдет весь воз-
дух, вы медленно опуститесь на дно.

Осторожно спускаемся вниз. Темпера-
тура воды – плюс 19. Холодная вода не-
приятно начинает сдавливать тело. При 
этом оно становится легким, почти не-
весомым, а движения – плавными и мед-
ленными, поскольку приходится преодо-
левать сопротивление воды. Видимость 
– около 2-3 метров. Давление воды увели-
чивается, очень сильно начинает давить 
на уши, пробую делать продувку, вроде 
помогает, ощущение неприятное. Как из 
густого тумана появляется мой инструк-

тор и жестом указывает направление 
движения. После погружения ощущения 
на грани фантастики. Рыбешки, крабики 
– все привыкшие к людям твари особо не 
разбегаются. 

Под водой все нужно делать спокой-
но, не торопясь. Водолаз должен быть 
медлительным и ленивым. У меня же все 
наоборот. Отталкиваясь от дна, быстро 
стараюсь плыть по направлению, силь-
ное течение уносит в сторону. если под-
нять голову вверх, видно, как отработан-
ный воздух из акваланга поднимается на 
поверхность. Пытаюсь собрать камешки 
и ракушки со дна, но рядом появляется 
инструктор и жестом зовет меня идти 
дальше. Становится темнее. Начинают 
мерзнуть ноги. Испытываю сильное же-
лание покинуть непривычный для меня 
мир подводного холода. Угадав мое же-
лание, инструктор показывает, что пора 
возвращаться. Поднявшись на поверх-
ность, снимаю маску и с удовольствием 
наслаждаюсь свежим воздухом. Воздух, 
который был закачан в акваланг, имеет 
какой-то другой вкус. Да, именно вкус, 
который я чувствовал, дыша ртом. Когда 
мне показали, сколько я прошел под во-
дой, мне стало стыдно: отошел от места 
погружения на 15 метров. А казалось – на 
пару сотен метров.

Выходя на берег, чувствовал себя са-
мым счастливым человеком, что решил-
ся погрузиться. Ребята из клуба обещали 
сделать фотографии, и сделали. В общем, 
бесконечно был счастлив. Спасибо им 
большое, что заразили меня дайвингом. 

 отдыХ
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Умукурсюн МАНТАеВА

МАТЬ И СЫН

В своем широком платье Сания 
осторожно шла по каменистой 
дорожке. Время от времени 
останавливалась, хватаясь за 

поясницу. На лице, покрытом коричне-
выми пятнами, выступал холодный пот. 
Как спасение от боли, как заклинание в 
сознании всплывали слова: «Родная, ни 
с кем не сравню, единственная, неповто-
римая...». Слова любимого поддержива-
ли ее. 

... Боль в пояснице усилилась. Сделав 
еще шаг, Сания остановилась, оперлась 
о дерево. Навстречу со стороны вокзала 
плелась ссутулившаяся пожилая женщи-
на. Она была как-то нелепо одета, платье 
из мешковины свисало с плеч. В руках 
женщина держала деревянный чемодан. 
Шла тяжело, едва передвигая ноги в по-
ношенных мужских полуботинках. От 
острой боли в пояснице у Сании потем-
нело в глазах, и она застонала.

– Дочка, тебе плохо? – Седая, измож-
денная, бледная старушка стояла перед 
ней. 

«Кто она? Наверное, нищая, – Сания 
сунула руку в сумочку, скомкала трехру-
блевую бумажку, но дать не осмелилась – 
бедняжка еле держалась на ногах. Видно, 
голодная. Может, взять с собой домой, 
накормить?». Осторожно коснувшись 
руки женщины, сказала:

– Идемте со мной, я тут недалеко 
живу.

Они пошли вдвоем. Впереди Сания, 
следом старушка, тяжело дыша и оста-
навливаясь, судорожно опираясь на 
тянувшийся рядом забор. Последний 
рубль она разменяла еще вчера утром в 
привокзальном буфете. Остался только 
полтинник.

Сания, оглянувшись, сказала: 
– Вот и дошли.
Они вошли во двор. Старушка огляде-

ла его: под деревом – топчан, рядом ви-
сит рукомойник. Она присела на топчан. 
«Как эта молодая женщина не побоялась 
пригласить в дом ее, первую встречную? 
Что это? Наивность или просто глупость? 
А может, жалость? Ну кому есть дело до 
чужого горя? Разве несчастье одних тро-
гает других?.. – Терялась в догадках ста-
рушка. Но через минуту она уже взяла 
себя в руки, и на ее лице появилась на-
смешливая гримаса: – Ну уж нет, Пашку-
арестантку из первого барака не обма-
нешь. Надо сматываться».

С трудом поднялась, взяла в руки че-
модан.

– Чемодан можете оставить тут, – ска-
зала Сания, протягивая ей полотенце. – 
Вода в рукомойнике прохладная, из ко-
лодца.

Умываясь, старушка думала: «Странно, 
даже не спросила, кто я, откуда. Надо ухо-
дить. А может, она мне на счастье встре-
тилась? На счастье высадили ее на этой 
станции – иди куда глаза глядят. Да она и 
так ехала, не зная куда. У нее ни дома, ни 
родных, ни близких – никого. Чужая всем. 
Преступница по воле судьбы. По чьей 
воле? За что так исковеркали ее жизнь?»

От нахлынувших воспоминаний задро-
жали руки. 

... Шли под конвоем, цепляясь друг за 
друга. Страшный мороз, пурга – в двух ша-
гах ничего не видно. Когда этап, наконец, 
прибыл к месту назначения, на распреде-
лительном пункте получали прописку на 
новое место жительства. Называли фами-
лию и номер: кому пятый, кому десятый, 
кому пятнадцатый... После сортировки 
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арестантки исчезали. Наконец очередь 
дошла до нее, и конвоир спросил: «А эту 
куда?» А «эта», тогда еще Полина Семенов-
на Кондратьева, сорокалетняя женщина, 
мать двоих детей. Она съежилась, сжала 
колени, чтобы унять дрожь. Толстый во-
лосатый палец водил по бумаге, и напро-
тив своей фамилии она услышала: номер 
«один». И хриплый голос выкрикнул еще 
раз: «Один! «Первый!»

Тяжелая железная решетка захлопну-
лась. По ту сторону осталась ее прошлая 
жизнь, а впереди ждала цепенящая не-
известность в виде огромного пустыря, 
огороженного высоким забором с колю-
чей проволокой поверху, тяжелых желез-
ных дверей с массивными задвижками и 
висячими замками, ступенчатой вышкой, 
упершейся одноглазой макушкой в ледя-
ной небосвод, и изредка мелькающими 
изможденными тенями.

Она шла, прихрамывая, по бесконеч-
но длинному узкому коридору в сопро-
вождении краснолицего конвоира с от-
мороженным носом. Скрипнула тяжелая 
железная дверь. Какие-то тени повскаки-
вали, путаясь в лохмотьях. Из дальнего 
угла доносились стоны, приглушенный 
плач. Какое-то существо с растрепан-
ными волосами и застывшими от ужа-
са глазами забралось между ярусами, а 
огромная мужеподобная женщина, засу-
чив рукава, наносила ей кулаками удары. 
Краснолицый конвоир, который привел 
Полину Семеновну, подоспел вовремя:

– Опять ты руки распустила, падла! 
Пять суток карцера, – заорал он и вытол-
кнул обидчицу за дверь. Загремел засов.

Охваченная ужасом, Полина Семенов-
на осталась стоять у двери. В суматохе на 
нее не обратили внимания, а теперь она 
предстала на всеобщее обозрение. ее на-
сквозь пронизывали насмешливые, злые, 
тупые взгляды.

На верхнем ярусе, скрестив ноги и ка-
чая головой, обмотанной полотенцем, 
восседало существо с дикими, холодны-
ми, как у гадюки, глазами. По ее указа-
нию какая-то тень, ощупывая ее жестким 
взглядом, наводящим страх, приблизи-
лась к новенькой.

– Ну, выкладывай, кто ты, откуда? – 

заорала она. – Молчишь? Ничего, заго-
воришь! – В подбородок Полины Семе-
новны уперся увесистый кулак. – Будешь 
говорить или помолимся за упокой души 
рабы божьей... – Откинув ее голову назад, 
прошипела тень, вопросительно посмо-
трев в сторону Гадюки, ожидая указаний.

Гадюка покачала головой: не спеши, 
мол, успеем. Полина не знала, что отве-
тить. «Выдать себя за воровку – значит 
остаться в их глазах шпаной, – лихора-
дочно рассуждала она. – Может, стать 
убийцей?! Не поверят, не тот вид. Что же 
придумать?»

Неожиданно в ней проснулись боль, 
обида, злость, и, собрав все силы, она, со 
злобой взглянув в глаза прислужнице Га-
дюки, выкрикнула:

– Ты! Как тебя там? Корыто, что ли?.. 
Молись! Заснешь – не проснешься. А па-
нихиду по тебе обещаю. – И, воспользо-
вавшись возникшим замешательством, 
не раздумывая, вдруг стала читать стихи:

... Соперница, я все равно к тебе приду
Когда-нибудь, такой же ночью лунной!..

ее голос становился все тверже и твер-
же. И она слышала подбадривание Гадю-
ки: «Продолжай! Продолжай!»

После этого ей часто приходилось чи-
тать стихи. Их переписывали, заучивали 
наизусть. Полина получила кличку Зво-
нарь, и по милости Гадюки приобрела 
право на прописку в первом бараке. Так 
началась ее новая жизнь – без веры и на-
дежды на завтрашний, послезавтрашний 
день и на долгие годы… 

И вот теперь в этом доме у Звонаря в 
первый раз за долгие годы появилось же-
лание жить. «Может, воспользоваться до-
верчивостью этой женщины и ее мужа? 
– размышляла она. – Обругать неблаго-
дарных детей, мужа-деспота, который все 
пропил и выгнал ее, несчастную, скитать-
ся по свету. Или придумать что-нибудь та-
кое... ужасное: нечастный случай, авария, 
катастрофа, пожар. Могли в поезде обо-
красть. Осталась без документов, без де-
нег. Мало ли таких случаев? Главное – вы-
ждать время. Прикрыться чужим именем, 
а потом, бог даст, видно будет…».
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Размышления ее прервал стон женщи-

ны: она скорчилась от боли, а муж беспо-
мощно бегал от телефона к жене, от жены 
– к телефону.

– Говорят, что выехали… Что же так 
долго нет?!

Он не раз выбегал к воротам встре-
чать «скорую помощь», а старушка поила 
Санию сладким чаем, приговаривая:

– Потерпи, милая. Больно?! А ты не 
стесняйся, кричи, легче станет.

Наконец, «скорая помощь» увезла Са-
нию. Омар уехал вместе с ней, и старушка 
осталась одна. Она стояла посреди двора 
с ключами в руках и размышляла: «Вот и 
пришел мой час! Отдохнула. Поела досы-
та. И ключи от дома у меня. Я не украла, 
муж Сании сам в руки дал. Вот везение: 
бери, что хочешь, уноси сколько можешь. 
Не всегда же терять. Надо когда-нибудь и 
получать. Смою грязь, оденусь, обуюсь, 
запасусь денежками...».

Она ходила по комнатам, осматрива-
лась, копалась в ящиках стола, загляды-
вала в вазы, чайники: «Не может быть, 
чтобы у любимой жены не было золо-
тишка. Надо же так припрятать!.. Ничего, 
Пашка-Звонарь найдет, поищет под ма-
трасом, пощупает подушки».

Открыла шифоньер, примерила пла-
тье: «Коротковато, но ничего, приложим 
руки – будет как раз. А вот совсем новые 
сапоги. Жаль – маленькие. Ничего – при-
годятся, загоним кому-нибудь». Сняла с 
вешалки пальто с каракулевым воротни-
ком, примерила. «Это как раз, будто на 
меня сшито».

Из зеркала на нее смотрела женщина 
с бледным, продолговатым лицом. Что-то 
в этой женщине отдаленно напоминало 
ей Полину Семеновну. В уголках отвислых 
губ зазмеилась насмешливая улыбка. Паш-
ка отвернулась. «Куда я все это положу? А 
если в этот чемодан? Да на первом же пере-
крестке остановят. Засуну все в наволочку». 
ее внимание привлекла картонная коробка 
на шифоньере. В ней лежали завернутые в 
кусок зеленого атласа детские распашонки, 
пеленки, чепчики, косыночки. Среди вещей 
обнаружила деньги. Сразу сунула их за па-
зуху. Присев на пол, стала разворачивать 
каждую вещь. Приложила распашонку к 

щекам и вдруг – неожи-
данно для себя – рас-
плакалась. «Нет, нет, 
Полина Семеновна, ты 
этого не сделаешь». 
Судорожно запихнула 
вещи назад в короб-
ку, завязала тесемкой. 
Сняла с плеч пальто, по-
весила назад на вешал-
ку. Остановилась. «Не 
сделаешь? Пожалела?! 
А тебя пожалели? От-
няли мужа, детей. По-
смотри на себя. На кого 
стала похожа – кожа да 
кости. Кого трогает твоя 
судьба? Все равно сдох-
нешь под забором». И 
Пашка, усмехнувшись, 
снова раскрыла створ-
ки шифоньера. «если 
не осмелишься ты, По-
лина Семеновна, то это 
сделает Пашка-Звонарь». И она стала су-
дорожно пихать в наволочку что попало – 
пальто, туфли, сапоги...

Уже у порога ее остановил телефон-
ный звонок. Пашка махнула рукой: «Да ну 
тебя». Телефон продолжал звонить. Она 
вернулась и со злостью сняла трубку:

– Кто?! Кто?! Я, Пашка! – Но вдруг опом-
нилась и, прикрывая рот рукой, откашля-
лась: – Я, Полина Семеновна! Сын? Какой 
сын?

– Это я! Омар! – весело кричал голос. – 
У меня сын! Сания родила мальчика!

Там уже повесили трубку, оставив ей 
веселые гудки, а она все стояла, охвачен-
ная непонятной радостью: «Сын! Она ро-
дила мальчика». А на пороге ее ждал туго 
набитый мешок – немой укор за подлый 
поступок Пашки-Звонаря.

*   *   *
Они сидели друг против друга – Омар 

Магомедович и Полина Семеновна.
– Теперь вы знаете обо мне все: кто я, 

откуда. Отсидела свой срок от звонка до 
звонка – десять лет. В Сибири, в Магада-
не... Я преступница. Перед вашим прихо-
дом обчистила квартиру… 
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Омар закурил, стал ходить по комнате.
– Не верите? Вон посмотрите: за две-

рью набитый мешок. Там золото вашей 
жены, обувь, вещи… Вы говорите: остань-
тесь! Нет, не имею права пользоваться 
вашей добротой. Кто я? Чужая, забытая 
всеми, с клеймом врага народа.

Захлебнувшись словами, она горько 
расплакалась: «О, боже! Дай мне смерть, 
она будет даром для несчастной матери». 
Опершись о стол, она привстала, вытащи-
ла из-за пазухи деньги, положила на стол. 
Вместе с деньгами выпали фотографии.

Омар молча собрал их, положил ря-
дом с деньгами и сказал:

– Мне пора. Я еду на три дня в район. 
Вернусь в субботу. Санию выписывают в 
понедельник. Она говорила про какую-то 
коробку в спальне, на шифоньере. – Уже у 
порога добавил: – Становится прохладно, 
купите себе все необходимое. Магазин 
через две улицы, направо.

Полина Семеновна, ошеломленная, 
пробовала что-то объяснить, но он уже 
не слышал ее.

*   *   *
Полина Семеновна третьи сутки сиде-

ла на скамейке в привокзальном скве-
рике, провожая и встречая проходящие 
поезда. «Наверное, он живет в другом 
городе. Был у нас проездом… Буду ка-
раулить. Столько лет прошло! Я не могла 
обознаться. Хотя он сказал: „Извините, я 
действительно Алексей, но не ваш сын!” 
Нет-нет! Мой сын жив, не может господь 
допустить, чтобы рухнула последняя на-
дежда. А может, ради своего покоя он 
давно схоронил мать? – От этой мысли 
ее бросило в жар. – Нет, только не это. 
Но чего же ты хочешь? Искалечить его 
жизнь? Чтобы твой сын носил клеймо 
врага народа? А сейчас он такой, как все, 
у него есть родина, наверное, семья... – ее 
лицо просветлело от принятого решения. 
– Она встретит своего сына, своего Алешу, 
но не бросится ему навстречу, а тихонько 
пойдет следом, узнает, где он живет, где 
работает – душой прикоснется к нему, по-
чувствует его дыхание».

К ней подсели двое молодых солдат с 
мороженым в руках.

– Бабушка, ожидаете поезда? – обра-
тился к ней один из них. Не беспокойтесь, 
мы вас проводим, поможем сесть.

Полина Семеновна оторвалась от 
своих горьких мыслей, внимание ребят 
тронуло ее, и она стала рассказывать, 
что приехала к сыну, но второпях забыла 
адрес. ее сын Алексей Николаевич, воен-
ный.

– Как вы сказали? – спросил тот, кото-
рого звали Игнат. – Алексей Николаевич? 
И наш замполит тоже Алексей Николае-
вич. Адреса не знаю, но дом помню. Пое-
хали? – спросил он.

И они втроем через полчаса подъеха-
ли к пятиэтажному дому. Оставив Полину 
Семеновну ожидать на скамейке, солда-
ты вошли в подъезд.

«Что я здесь делаю? Пока ребята не 
вернулись, надо уходить. Вот только уви-
жу Алешу – и уйду. Какого Алешу? Меле-
хова? Зачем тебе видеть незнакомого 
человека?» От горьких раздумий ее ото-
рвали голоса ребят: 

– Нашли! Четвертый этаж, пятьдесят 
седьмая квартира.

Полина Семеновна на лифте поднялась на 
четвертый этаж. На двери, обитой черным 
дерматином, табличка: «А.Н. МеЛеХОВ».

«Почему Мелехов?! Мой сын Кондра-
тьев. Что мне от него надо?.. Только бы 
увидеть моего Алешеньку. Нет, он не дол-
жен знать, что я его мать. Скажу: „Прости-
те, я ошиблась!..”. И наконец, решившись, 
подняла руку к звонку.

Когда дверь открылась, она растеря-
лась. На пороге стоял мужчина в спор-
тивном костюме. Она стала бормотать 
что-то бессвязное, извиняться, но вдруг 
увидела на вешалке в прихожей шинель 
с погонами. У нее задрожали ноги, и она 
ухватилась за ручку двери. Они не бро-
сились друг другу в объятия, как мечтала 
Полина Семеновна. Мужчина указал ей 
на стул, а сам прошел к окну.

Полина Семеновна не знала, с чего на-
чать, но, сжав пальцы в кулак, все-таки 
решилась:

– ... Я Полина Семеновна Кондратьева. 
Имя моего сына Алексей! Алексей Ни-
колаевич! Когда Алеша был маленьким, 
отец называл его «цыганенком». У Алеши 
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были черные, кудрявые воло-
сы... – Она перевела дыхание, 
замолчала и опустила голову.

Алексей стоял к ней боком, 
боясь поднять глаза, боясь, что 
не выдержит и бросится к ней 
– ведь эта сгорбившаяся, уби-
тая горем женщина на самом 
деле была его матерью. Он 
задохнулся от нахлынувших 
воспоминаний: крик, шум, ру-
гань, его – полусонного – отец 
вытолкнул в окно со словами: 
«Убегай! Спасайся! Забудь, что 
ты Кондратьев!». Двенадца-
тилетний мальчишка, полуго-
лый, босой, сжав в кулаке от-
цовские часы, он блуждал по 
улицам ночного города. А по-
том... чего только не пережил, 
чего только не испытал. Без 
имени, без фамилии, бродя-
га, беспризорник. Обошел и объехал на 
крышах поездов почти всю страну! Спал 
– где придется, ел – что подадут. Когда 
беглеца привели в милицию, он назвал 
фамилию такого же беспризорника, как 
он сам – тот слетел с крыши поезда. Так 
он стал Мелеховым. Рос в детдоме, потом 
было ремесленное училище, а в шестнад-
цать лет убежал на фронт. После ранения 
направили в военное училище. Все эти 
годы Алексей убегал не только от людей, 
но и от самого себя, пытаясь забыть про-
шлое. «Твой сын Алексей умер в ту ночь. 
есть Алексей Николаевич Мелехов», – об-
ратился он мысленно к старушке.

ему вдруг захотелось погладить ее 
морщинистое лицо, поцеловать ее потух-
шие от слез глаза, прижать к груди ее се-
дую голову. Захотелось закричать: «Про-
сти, ты не обозналась тогда, на перроне 
– я твой сын!» Но он стоял, прижавшись 
лицом к холодному оконному стеклу, гла-
за его были полны слез.

Полина Семеновна украдкой кос-
нулась его кителя, висевшего на стуле, 
провела по нему рукой шепча: «Алеша! 
Алеша!» Тяжело поднялась со стула и 
вдруг увидела часы. Они лежали на сто-
ле. На их крышке были видны знакомые 
инициалы: «Часы мужа. Я не обозналась: 

Алексей Мелехов – мой сын!». У Полины 
Семеновны защемило сердце: «Только 
бы не умереть на его глазах, в его доме». 
Собрав последние силы, она вышла.

Алексей слышал, как за матерью за-
хлопнулась дверь, но не сдвинулся с ме-
ста, а продолжал стоять у окна. «Алексей 
Кондратьев, – сказал он через секунду 
себе. – Ты подлец и негодяй! Это твоя 
мать, а ты принял ее как чужую. Дума-
ешь, чужая фамилия спасет тебя от про-
шлого? – И он вздрогнул от внутреннего 
голоса: «Мама! Прости своего несчастно-
го сына. Твой Алексей хоть и жив, но умер 
в ту ночь, когда босым был выброшен на 
улицу…».

Полина Семеновна шла, не оглядыва-
ясь. Она знала, если увидит сына у окна, то 
не выдержит – вернется. ее сердце пере-
полняла радость. Боль, обиды, унижения 
утонули в том счастье, которое захлест-
нуло ее от мысли, что сын жив! «Мой Але-
ша жив! – шептала она. – Сообщу Сание. 
Она обнимет, расплачется. Омар Магоме-
дович возьмет за плечи, скажет: «Ну-ка, 
прекратите плакать, радоваться надо».

Вдруг Полина Семеновна услышала: 
«Мама! Мама!». Она обернулась: «Сы-
нок!». – Рванулась навстречу, хватаясь 
руками за стенку, и рухнула на асфальт…
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*   *   *

А вода продолжала плескаться, 
И причал продолжал остывать, 
Теплоход с горизонтом сливался 
И стеснялся от боли стонать.

Отрывалась от сердца эпоха, 
Растворяясь в белесой дали. 
Видно, склеили счастье вы плохо, 
А подклеить уже не могли.

Отгорала прекрасная веха,
Умоляя тебя закричать... 
А на синей воде, как прореха,
Догорала заката свеча.

*   *   *

Возьму тебя в свои шальные сны, 
Захочешь ты того иль не захочешь, 
Ты только успокойся и усни. 
A ты безумно сладостно хохочешь.

Возьму тебя в свой запредельный мир, 
Раскинем руки - и взлетим над домом. 
За окнами - семейный гвалт и пир, 
А мы уйдем от этого Содома.

Мы отдадимся воле ярких звезд
И свежего воздушного теченья
И унесемся в мир волшебных грез,
В туманный мир вселенского влеченья.

Возьму тебя в свои шальные сны 
Своим укрою счастьем и печалью, 
От нечисти избавлю до весны 
И возвращу к весеннему венчанью... 
Ну а пока... возьму в шальные сны.

*   *   *

В историю уходят тихо мамонты, 
Ступая по тропе своей стеснительно. 
Земля не стонет от тяжелой поступи. 
И не скорбит. И не ворчит. Лишь глохнет. 
И глохнет от того, что время замерло. 
его ничто под небом не касается. 
В историю уходят тихо мамонты, 
Планету оставляя резвым зебрам.

*   *   *

Опять пришла заплаканная осень, 
Не сбросив с кленов бронзовые латы. 
Стучит в окно и просится погреться. 
ей зябко, сыро под слезливым небом.

ей помнится оранжевый сентябрь
С оранжевыми сочными плодами,
С оранжевыми яркими цветами,
С оранжевым спокойным тихим солнцем.

ей помнится... А на дворе ноябрь, 
И тучи катят серыми валами, 
Скрывая небо от людского глаза, 
Пугая ночью громовым раскатом.

Безумно скверно, грустно, неуютно. 
К камину бы, а если нет камина, 
Да и в душе твоей остыло лето 
И вылинял уже цвет апельсина.

Куда податься, брат, к воспоминаньям? 
Но есть ли прок? Они лишь калька жизни. 
Пустое эхо. Тень твоих деяний... 
Опять пришла заплаканная осень.

Я отворяю плачущие окна 
И подставляю лоб и губы струям. 

Феликс БАХШИеВ

В МОЕМ ЗЕЛЕНОМ ДОМЕ 
                                ДЫШИТ ЛЕС
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И, глубоко вдыхая влажный воздух, 
Включаю ржавый старый калорифер:  
– Не обессудь, зайди погреться, осень.

*   *   *

В моем замшелом доме дышит лес 
И шепчет мне зеленые слова. 
И в зелени пахучей этих слов 
Я слышу душу стонущих стволов, 
Изрезанных морщинами веков 
И сглаженных потоками дождей 
И высушенных солнечным огнем, 
Пробившихся сквозь сеть густых ветвей.
 
В моем нестаром доме дышит лес 
И плачет, и смеется, и ворчит, 
Трубит, как лось, угодничая мне, 
Неистово токует, как глухарь, 
Смущает волчьим воем небеса, 
Вдруг невпопад зальется соловьем, 
Вдруг зашуршит, как мудрая змея, 
И замычит, как тысячи волов.

В моем нестаром доме дышит лес. 
Березки в пляске руки развели 
И косы распустили на ветру 
И песнь поют о свежести своей. 
Как легкий зонт боярышник висит 
Над высушенной августом землей. 
И липы отгоняют от себя 
Жужжащий рой насытившихся пчел.

Вот бурелом, а вот медвежий след. 
А вон промчался с дикой прытью вепрь. 
Колючий еж застыл под бугорком. 
Кого-то ждет иль окунулся в сон?

В моем нестаром доме дышит лес. 
Я стены комнат краскою покрыл 
И кистью выводил зеленый мир, 
Дарил деревьям часть своей души. 
Свое тепло. Свой гнев. Свою любовь. 
Свое томленье. Свой извечный зов... 
И потому на радость всем друзьям 
В моем зеленом доме дышит лес.

*   *   *

Запорошит ночную землю снег,
А утром в вихре закружатся хлопья,
И сине-белый саван скроет грязь.
И запеченные на солнце листья.

И яркий свет окутает твой мир.
И омрачит до слепоты, до боли...
Как ты любима, колкая зима,
И как коварна жесткою любовью.
Запорошит ночную землю снег
И в полосе белесой и холодной
Всплывет из дали твой прозрачный лик
Охолодит мой дом, тобой забытый
И так же неожиданно уйдет
Но, уходя в неведомые дали
На Млечный путь или в объятья Льва,
Оставит мне кристалл немого взгляда.
Ты чувствуешь его? Вот он, гляди, –
Лежит у сердца маленьким котенком.

*   *   *

Глазеть нам было страшно любо. 
По тихой бирюзовой глади 
Плыла в косынке желтой Люба –
Топаз в искрящемся окладе.

Плыла спокойно, как пушинка, 
Без показных телодвижений. 
Скользила по воде косынка, 
Скрывая женщины скольженье.

Скользила тихо и бесшумно 
В ладу с глубокою водою, 
Казалось, этой глупой шуткой 
Дразнит себя и нас собою.

Дразнит? О нет. Нам так казалось! 
Она, рожденная у взморья, 
Своею статью наслаждалась, 
Укрыв ее под пленкой моря.

Ни взмахов рук, ни ног разводов –
Обычной красочной картинки. 
Тугим кольцом сомкнулись воды 
Вокруг сатиновой косынки...

Вокруг ни брызг, ни пены белой, 
Ни смельчаков сопровожденье. 
Лишь море цвета сливы спелой 
И солнца в водах отраженье.

А нам глазеть так было любо: 
По тихой бирюзовой глади 
Плыла в косынке желтой Люба –
Топаз в божественном окладе.
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По горизонтали:
1. Научный труд. 

6. Даргинское «фир-
менное» блюдо. 9. 
Райцентр в Дагеста-
не. 10. Французская 
а в т о м о б и л ь н а я 
компания. 11. Ру-
ководитель антисо-
ветского выступле-
ния в Дагестане в 
1920-1921 годах. 14. 
Южная часть гор-
ной системы Корди-
льер. 16. Главный строительный материал дагестанской равнины. 17. Лазящее цепкое рас-
тение. 18. Тот, который с вилами (снимок 1). 19. И охотничий, и столовый, и перочинный. 20. 
«Парламент» горцев. 21. Сосед Дагестана по Каспию. 23. Популярная в 1970-х годах амери-
канская рок-группа (снимок 2). 25. «Главная» рыба в Каспийском море. 29. Самостоятельное 
отделение какого-либо учреждения. 31. Одно из семи чудес света – «… сады Семирамиды». 
32. Имущество предприятия, учреждения. 34. Орган высшей нервной деятельности. 36. По-
падание мяча или шайбы в ворота. 38. Пес после операции профессора Преображенско-
го. 39. «… сделал свое дело, … может удалиться». 41. Тот, кто опережает других. 43. Ислам 
утверждает, что каждого праведника в раю будет обслуживать она. 46. В этом городе – аэ-
ропорт Сочи. 47. Популярное испанское имя. 48. Он грызет гранит науки. 50. Знак, оценка 
знаний. 51. Оплаченный долг. 52. Помощник начальника или духовного лица. 53. У горцев 
– друг, приятель из другого села. 54. Очень короткий рассказ с забавным содержанием. 55. 
Инструмент землекопа. 56. Лекарь. 57. «Мирный» исход игры.

 КроССворд  от  Гази  ГаСайниева 

По вертикали:
1. Русский писатель (трилогия «Христос и Антихрист» и др.). 

2. Стихотворный размер. 3. Приспособление организмов к кон-
кретной среде обитания. 4. Детский журнал «Соколенок» на 
одном из дагестанских языков. 5. Город-герой. Площадь По-
беды – на снимке 3. 7. Домик для пчел. 8. Птица (снимок 4). 10. 
Чашка без ручки. 12. Санаторий в центре Махачкалы. 13. Хо-
лодное оружие, регалия королей франков. 15. В математике: то 
же, что и двучлен. 16. Процесс расщепления органических со-
единений. 17. И сенокос, и пастбище. 19. Российский адмирал, 
в Крымскую войну разгромил турецкий флот. 22. Депутат – … 
народа. 24. Наука о языке. 26. Обруч с натянутой мелкой сет-
кой. 27. Государство, где футбольная команда «Анжи» проводит 
зимние тренировочные сборы. 28. Трактор или машина с при-
цепом. 29. Некоторые дагестанцы считают, что уразу нужно от-
пускать этим фруктом. 30. Мягкий 
белый известняк. 33. Человек, ко-
торый «находит» вещь раньше, чем 
хозяин успеет ее потерять. 34. Это 
растение (снимок 5) произрастает в 
Дагестане повсеместно. 35. Один из 
бывших руководителей Дагестана. 
37. Предмет желаний, стремлений. 
40. Одичавшая домашняя лошадь. 
41. Легкий конный экипаж, распро-
страненный в Дагестане в середине 
прошлого века. 42. Рельефное изо-
бражение, выбитое на металле. 44. 
Вид фасоли. 45. Год начинает. 48. 
Наклонная поверхность горы, хол-
ма. 49. Площадка, на которой рань-
ше дагестанцы молотили зерно.

1 2

3

4
5
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 КроССворд  от  Гази  ГаСайниева 

Ответы на кроссворд в прошлом номере:

1          2   3   4   5   6  7   8  

         9             

                 10     

          11            

         12           13   

         14      15   16      

             17         

         18          19    

             20         

         21            22  

23   24    25  26   27      28   29       

    30       31            

 32   33               34     

35   36         37   38          

39      40   41             42   

    43         44   45   46      

47          48       49       

    50           51        

52            53           

    54             55      

56            57           

 

По горизонтали: 1. Эмбиент. 4. Бак. 9. Азимут. 10. Кизляр. 11. Лак. 13. Асида. 15. Обрезка. 
17. Китон. 18. Овал. 19. Геллерт. 21. Смыслов. 25. егер. 27. Кора. 28. Шельф. 31. Артистка. 32. 
Мантисса. 35. Хор. 36. Мареограф. 37. Манна. 39. Кенгуру. 41. Тавро. 43. Кишкин. 44. Моток. 
46. Клапан. 50. Условие. 52. Волейбол. 53. Кризис. 55. Сапер. 57. Дрезден. 61. Иго. 63. Исра-
пил. 65. Яковлев. 66. Сергокала. 67. ООН. 68. Виток. 69. Граница.

По вертикали: 1. Энгельс. 2. Табаков. 3. Физика. 4. Булат. 5. Ата. 6. Пиррол. 7. Шлюз. 8. Арка. 
12. Конгрессмен. 14. Дилер. 16. Керчь. 20. Лье. 22. Маржа. 23. Скипетр. 24. Ортега. 26. Гаити. 
27. Кама. 28. Шланг. 29. Лахар. 30. Форд. 33. Аффикс. 34. Сан. 36. «Мать». 38. Нурадилов. 39. 
Киев. 40. Уфа. 42. Ом. 43. Коулс. 45. Отблеск. 46. Кеклик. 47. Нос. 48. Моор. 49. Ценз. 51. Овер-
лок. 54. Индеец. 56. Ахпат. 57. Диск. 58. евро. 59. Диод. 60. Нрав. 62. Гора. 64. Али. 65. Янг.
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КОРКМАСОВ

с. 38____

Андрей 
ШЛЫКОВ
фото, 4 с. обл._____________

Артем 
МАСАЛЬСКИЙ
с. 48____

Феликс 
БАХШИЕВ

с. 56____

ЖУРНАЛ «ДАГЕСТАН» – 
ВЗГЛЯД НА СЕБЯ И ВОКРУГ СЕБЯ

Подписывайтесь, земляки!
Спрашивайте в киосках!

Умукурсюн 
МАНТАЕВА

с. 51____
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Журнал «ДаГестан» – 
лицо ресПублики

Для уваЖающих себя 
и свою роДину

К сведению читателей!
Рекламодателей в том числе!

Журнал «Дагестан» поступает 
в Госдуму, Правительство, 

Администрацию Президента РФ, 
в федеральные и республиканские 

ведомства в Москве и Махачкале, 
в крупные производственные  

и финансовые структуры,  
учреждения культуры 

России и Дагестана 
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Пожилым всегда у нас почет!  
Фото А. Шлыкова
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